

COMBATES EN EL FRENTE OCCIDENTAL

Las operaciones en los Balkanes

ATAQUES DE LOS ITALIANOS EN EL CARSO

REPARTICION

La Prensa suiza es, quizá, la que publica informaciones más imparciales acerca de la guerra europea. Las recibe de Austria-Hungría, Francia, Alemania e Italia. Y puede así contrastarlas y aquilatar su valor documental y técnico.

He aquí, según una de esas informaciones, la repartición actual de las fuerzas alemanas sobre el frente de Curlandia.

El 25 de julio, la izquierda teutona, al mando del general von Below, se extendió desde el Oeste del Riga al Niemen. Kowno no había sido tomado aún.

Entre las orillas del golfo y Mitau, operaban las divisiones de Caballería 4.^a, 1.^a, 8.^a y 6.^a y una división de Infantería perteneciente al tercer Cuerpo de reserva.

Más abajo, en el curso superior del Aa de Curlandia, formaban la 78.^a división de reserva (39.^a Cuerpo de ídem), la 41.^a división activa (20.^a Cuerpo de ídem), los Cuerpos de reserva 1.^o y 3.^o completos, el segundo regimiento del 2.^o Cuerpo activo y la 2.^a división de Caballería.

Entre el ferrocarril de Libau-Chawli y el Niemen había tres divisiones de Caballería, ó sea la 3.^a, una división de la Guardia y otra bávara.

A fines de julio, von Below mandaba un ejército de 100.000 infantes y 30.000 caballos. La Infantería estaba, casi toda, en el centro. La Caballería, casi toda, en las alas.

Ese ejército ha logrado avanzar por la derecha, pero no por la izquierda. Especialmente, su centro ha llegado, en Friedrichstadt y Jacobstadt, á las mismas márgenes del Duna. Su línea, contemplada sobre el mapa, describe una inmensa S.

Below se propone la consecución de cuatro objetivos tácticos, que se resumen en el logro de un objetivo estratégico. Los objetivos tácticos son, de Norte á Sur, Riga, Friedrichstadt, Jacobstadt y Dunaburgo. (No nos referimos sólo á la ocupación de las ciudades. Alguna de ellas es alemana hoy.) El objetivo estratégico es la barrera del Duna.

Naturalmente, Below ha debido dividir sus divisiones en cuatro grupos no iguales. He aquí su composición:

El grupo de Riga consta de tres divisiones de reserva y de landwehr. Dos de ellas, la 26.^a y la 78.^a, estaban ya en esa región á fines de julio. La otra es un refuerzo enviado más tarde.

Consta igualmente ese grupo de una brigada suelta de landwehr y de otra brigada suelta de landsturm mandadas recientemente del interior de Alemania y de una división de caballería.

El grupo de Friedrichstadt fué constituido con una división de Caballería (la 6.^a) y dos ó tres de Infantería pertenecientes al landwehr y al landsturm. Esas divisiones han sido organizadas con batallones no enregimentados que había en Alemania.

El grupo de Jacobstadt es más pequeño, ya que lo integran la 41.^a división de Infantería (20.^o cuerpo activo) y la 8.^a de Caballería solamente.

Frente á Dunaburgo, Below ha concentrado casi todos los refuerzos que le ha facilitado Hindenburg. Entre ellos figuran unidades muy renombradas, como la 2.^a división del primer Cuerpo (Berlín) y la 37.^a del 20.^o Cuerpo activo. Puede calcularse que hay delante de Dunaburgo treinta regimientos de Infantería y dos de Caballería.

Sin embargo, la fuerza principal de los alemanes, en Curlandia, está en su formidable artillería. Disponen de muchas baterías de cañones de gran calibre. Disponen también de ametralladoras en número considerable. Sus trenes de asaltos á Riga y Dunaburgo eran siempre continuación de bombardeos de extraordinaria e increíble intensidad. La infantería avanzaba en grandes y compactas masas, en oleadas sucesivas de grises fantasmas que salían de entre la niebla silenciosos y amenazadores. Mas el fuego infernal de los cañones había precedido su arriesgado avance.

Hoy, los alemanes se han atrincherado cuidadosamente, y esa artillería que les sirvió magníficamente en las ofensivas, servirles con idéntica eficacia en la resistencia invernal.

¿Qué han acordado los representantes militares de Francia, Inglaterra, Rusia, Italia, Serbia y Bélgica que han celebrado dos reuniones sucesivas?

Dice «Le Petit Parisien» que en Calais acordó ordenar á Sarrail y Monro se concentraran cerca de Salónica y resistieran allí. Pero «Le Gaulois» parece creer lo contrario, si se juzga por sus artículos ambiguos.

Opinamos que si el Cuádruple Acuerdo abandona la partida balkánica, hará mal, porque aumentará con ello el número de sus enemigos y atentarla contra su prestigio militar y diplomático. Indudablemente, la empresa de Galipoli ha fracasado y hay que renunciar á ella. Pero los 60 ó 80.000 hom-

bres del Quersoneso de Tracia, si fueran trasladados á Salónica, serían para Sarrail y Monro un elemento preciosísimo, que les ayudaría á conservar, en previsión de futuras eventualidades, la cabeza de puente de la península calcídica.

¿Qué ha propuesto Kitchener en Calais? Ha podido darse cuenta de la situación. Ha estado en Egipto, en los Dardanelos, en Mudros, en Atenas, en Salónica, en Demir Kapu. Ha hablado con Maxwell, con Monro, con Hamilton, con Sarrail.

Italia ha comenzado sus desembarcos en Albania. Procederá en lo sucesivo de acuerdo con sus aliados, en lo que respecta al problema militar y diplomático de Oriente. Es poco amiga de los griegos, y de buen grado los atacaría. Hace muchos meses que Sonnino anunció á Grey, Sassonoff y Delcassé que el Rey Constantino se negaría á cumplir sus compromisos con Serbia. Seguramente, la repugnancia de los italianos á ir á Salónica ha sido en gran parte debida á las escasas simpatías que por los griegos sienten.

Grecia sigue con su doble juego. Skulidís no da respuestas categóricas. Sarrail y Monro se desesperan porque les ponen dificultades insuperables á cada momento. Después de un gesto enérgico del Cuádruple Acuerdo, Grecia allanóse y prometió todo lo que exigieron prometiéndole. Mas llegado el instante de pasar de la teoría á la práctica, arrepiñtiose y empezó á ganar días...

En los Balkanes
Contra los aliados.

ATENAS, 8. Los búlgaros han atacado á los franceses en los bordes del Tcherna, en Avozarkí, Demi-Kapu y Kostorino. En todas partes los búlgaros han sido rechazados con grandes pérdidas.

En Avozarkí, los búlgaros atacaron violentamente con importantes fuerzas de infantería y trataron de echar un puente, pero fracasaron.

En el sector de Valodovo, los búlgaros hicieron un vigoroso ataque contra el frente anglofrancés.

Los búlgaros hacen grandes concentraciones en Strumitza. Los alemanes cooperan con los búlgaros.

Lo de Monastir.

PARIS, 8. Le Temps publica la siguiente información relativa á Monastir: «Según cierto despacho de Atenas, al decir del Kauri, la Caballería germanobúlgara que había entrado en Monastir se ha retirado, confiándose el mantenimiento del orden á la guardia cívica.»

Otro despacho de Atenas, de la misma fecha, dice que, no habiendo entrado todavía ninguna fuerza en la ciudad, el Consejo municipal ha organizado la Policía local.

Se han establecido al efecto puestos policíacos en los distintos barrios, bajo la vigilancia de los consejeros municipales. El orden no se ha alterado ni un momento.

El comandante búlgaro que ocupa la estación fronteriza de Kenali ha recibido orden del Estado Mayor búlgaro para que permita la circulación de trenes entre Monastir y Florina.

Después de la partida de los oficiales que izaron en el edificio del Gobierno los pabellones alemán, austriaco y búlgaro, el ejército búlgaro avanzó hasta Krípni, al Norte de Resna.

El alcalde de Monastir, que había ido con una Comisión de notables al encuentro del jefe de las fuerzas búlgaras, fué notificado de que la ciudad sería ocupada por un destacamento.»

Por su parte, el corresponsal en Salónica del Daily Chronicle, escribe: «Merece una profunda gratitud por la prolongada y heroica defensa de Monastir el coronel Boyadjitch, quien, poniéndose á la cabeza de una tropa irregular de 400 hombres, llamados los cazadores de Topolchani, cubrió de manera admirable la retirada del ejército.»

Conocedores perfectos del país, y extremadamente activos y móviles, esos hombres combatían en todos los puntos de defensa, dando á los búlgaros la impresión de que se hallaban ante fuerzas numerosas.

Los bravos cazadores de Topolchani sufrieron grandes pérdidas durante los combates, continuados por el día y por la noche, de la última semana.

El día 30 de noviembre, de los 400 hombres solamente quedaban 100. Pero habían salvado aquellos héroes al ejército serbio, habían permitido que se agregaran á éste algunos refuerzos y habían prolongado considerablemente la brillante campaña de las tropas defensoras de Monastir.»

Por último, el mayor Morath se expresa, en el Berliner Tageblatt, de esta manera: «La caída de Monastir no juega en el conjunto de la situación más que un papel secundario.»

Mas para los búlgaros tiene verdadera importancia. Les hace dueños del sector Sur de la Macedonia y les permite enviar fuerzas amenazadoras al flanco izquierdo de los fran-

ceses, que deben haber comenzado estos días su retirada en el valle del Vardar.

De todos modos, la resistencia de los serbios en el sector de Monastir ha sido sencillamente admirable. Sin reparar en sus enormes pérdidas ni en el frío cruel, han resistido todo el tiempo que humanamente era posible.»

La retirada serbia.

ATENAS, 8. La retirada de los serbios sobre Albania se opera difícilmente, á causa del frío y de lo impracticable de los caminos.

Además, se embaraza con la presencia entre las filas serbias de más de 40.000 prisioneros austriacos.

Estos prisioneros fueron capturados en la primera invasión de Serbia por los austriacos. Siempre han sido bien tratados en el cautiverio. Actualmente los serbios se esfuerzan en asegurar su transporte en las mejores condiciones.

Cerca de cien mil serbios y más de veinte mil refugiados están concentrados en Albania.

Los despachos de Florina anuncian que el ejército serbio de Monastir, en retirada á Okhrída por Resna, es objeto de los ataques de numerosos destacamentos enemigos, principalmente en Koztiani, en el cruce de los caminos de Okhrída y Koritza, teniendo que replegarse en parte hacia Nicoletsi, en la orilla oriental del lago de Prespa.

Estos mismos informes añaden que todo hace esperar que los serbios, logrando rechazar á esos destacamentos enemigos, puedan alcanzar su objetivo de Okhrída.

Los rusos

La Zarina está ya buena.

PETROGRADO, 8. Se sabe que antes de la guerra—y no era un secreto para nadie—la Zarina sufría melancolía y enfermedades nerviosas.

Al propio tiempo, se tenían complicaciones más graves, y los íntimos de la Corte estaban persuadidos de que debía ejercerse sobre ella vigilancia permanente.

Desde que la Zarina, con las grandes duquesas Olga y Tatiana, se entrega á un trabajo activo en las ambulancias, se encuentra mejorada que en Rusia se cree que está completamente curada.

Se atribuye esta curación al trabajo constante en el hospital de la corte, instalado en Tsarkoieselo, la población donde se encuentra el palacio de verano del Zar.

El hospital ha sido colocado bajo la dirección de la Princesa Gedroya. La Zarina y sus hijas le visitan á diario, desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde, y á veces hasta después.

También se han quedado algunas noches junto á heridos graves.

La reunión de la Duma.

PETROGRADO, 8. La orden señalando para el día 12 la reunión del Consejo del Imperio y de la Duma, acaba de ser suspendida por causa de circunstancias extraordinarias.

Esta determinación parece que es debida á la necesidad de realizar trabajos preparatorios del proyecto del presupuesto para 1916, trabajos que deberán presentarse ante las Asambleas del Consejo del Imperio y de la Duma.

Los Consejos de guerra de los aliados

Las primeras reuniones.

PARIS, 8. Le Temps publica la siguiente nota: «A la reunión celebrada por el Consejo de guerra de los aliados asistieron el mariscal French, comandante en jefe de los ejércitos británicos en Francia, que representaba á la Gran Bretaña, y el general Willembans, jefe del Estado Mayor belga, que representaba á Bélgica.»

Esta primera reunión de los representantes militares de los aliados, Francia, Gran Bretaña, Rusia, Italia, Bélgica y Serbia, se ha verificado en el gran cuartel general francés, bajo la presidencia del general Joffre. La segunda reunión se celebró ayer.

La primera sesión no permitió discutir completamente ni reglamentar las diversas cuestiones sometidas al examen del Consejo, que se refieren á la conducta que de acuerdo se debe seguir en todos los frentes: occidental, oriental, balkánico, etc.»

Una declaración de Asquith.

LONDRES, 8. Contestando Mr. Asquith á una pregunta en la Cámara de los Comunes, ha dado á conocer el hecho de haberse tomado un acuerdo con Francia para realizar una operación más estrecha en lo que se refiere á las operaciones militares.

Un acuerdo análogo será concertado muy pronto con los demás aliados.

«Aun veremos probablemente otras asambleas militares análogas á las últimas. No creemos necesario argumentar sobre su utilidad. Los aliados ocupan un inmenso círculo alrededor de las Potencias centrales y están geográficamente divididos. Es necesario, pues, poner remedio á esta desventaja con reuniones frecuentes, para que nuestra acción tenga una dirección única.»

Pero es razonable que los debates técnicos queden cuidadosamente secretos. Los estrategas de afición, irresponsables, están siempre dispuestos á ofrecer sus noticias y sus opiniones sobre los problemas más arduos. Es natural que deseemos saber cómo van las cosas; pero comprendemos, como hombres de sentido, que hay tiempo para discutir y planear, y que habrá tiempo para ejecutar.»

Los italianos

Comunicado oficial.

ROMA, 9. (Oficial.) A lo largo de todo el frente se ha registrado ayer mayor actividad de artillería, siendo eficazmente contrabatida la enemiga por la nuestra.

El adversario hace también abundante empleo de gases asfixiantes y lacrimógenos.

En la tarde del 6, después de intensa preparación de artillería, hubo ataques de infantería contra nuestras posiciones al Norte del prado y valle de Ledro y al Este de Piazza, en el valle de Terragnolo. Todos estos ataques fueron rápidamente contenidos.

En el Carso, á pesar de las condiciones atmosféricas contrarias, nuestra infantería se mantiene resuelta y agresiva.

Una brillante acción que se desarrolló ayer en la zona septentrional del monte de San Miguel nos dió la conquista de un fuerte y extenso atrincheramiento enemigo al Este de Peteano.

Tomamos al adversario 146 hombres, entre ellos ocho oficiales; muchos fusiles y municiones, y otro material de guerra.

La guerra en Bélgica

Nueva base alemana.

AMSTERDAM, 8. Un periódico dice que la flota inglesa ha hecho de nuevo su aparición ante la costa belga, bombardeando con violencia durante dos horas el puerto de Zeebrugge.

Estos bombardeos de la costa belga ocasionan grandes destrozos en los talleres de submarinos allí establecidos.

Como consecuencia de la destrucción de un submarino alemán ante Middelkerke, por un aviaador aliado, se ha adquirido la seguridad de que los alemanes, no sólo tienen una base de operaciones en Zeebrugge, sino otra en Middelkerke.

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 9. (Oficial): «En el frente Oeste, el adversario intentó vadear un brazo del Dvina para pasar á la isla situada al Sur de Uskub; pero fue rechazado por el fuego que se hizo desde la orilla opuesta.»

Nuestra artillería pesada forzó á un aerostato alemán á tomar tierra en la región de Merzendorf, al Norte de Baldón.

Nuestras baterías continuaron bombardeando la región donde aterrizó el dirigible, oyéndose una fuerte explosión, que probablemente fué debida á la destrucción del aparato ó de algún otro recipiente de gas, alcanzado por nuestro fuego.

En el resto del frente hay en algunos lugares fuego intermitente.

En el frente del Cáucaso, ningún cambio.»

Vapor inglés hundido

Por un submarino alemán.

LONDRES, 9. El vapor inglés «Comodoro», de 600 toneladas, ha sido hundido cerca de Creta por un submarino alemán.

Un hombre de la tripulación se ha ahogado.

La neutralidad de Rumania

Sus simpatías.

ZURICH, 9. La «Gaceta de Francfort» dice que los Sres. Jonesco y Filipesco quieren hacer salir á su país de la neutralidad.

Rumania se hubiera unido ya á los aliados si la retirada rusa no hubiera influido en los centros gubernamentales.

Los éxitos de los Imperios centrales han impedido que Rumania se uniera á las naciones del Cuádruple Acuerdo, pues todas las simpatías de Rumania están con ellas.

En la Cámara italiana

Signe la discusión del presupuesto.

ROMA, 9. La Cámara ha puesto á discusión el presupuesto provisional, pronunciando un discurso el ministro de Hacienda, Sr. Carcano, quien, al hacer la exposición financiera, ha manifestado que el presupuesto definitivo, por causa, en primer lugar, de la preparación militar y después por las operaciones de guerra.

«La conflagración europea—añadió el mi-

nistro—ha contribuido también á la disminución de los ingresos, muy especialmente en el capítulo de derechos de Aduanas.»

El Gobierno ha dejado de adoptar las medidas necesarias para reforzar las tuerzas de ingreso.

A este efecto, emitió en enero de 1915, con éxito, un empréstito nacional de 1.000 millones al tipo de emisión de 97 por 100, con un interés de 4,50.

En su conjunto, el presupuesto definitivo que va á cerrarse acusa un déficit de 1.907 millones, que se ha engajado provisionalmente con la deuda flotante ó por otros medios de Tesorería.

Para el ejercicio de 1916, teniendo en cuenta los gastos de guerra hasta fin de noviembre último y el importe del segundo empréstito nacional emitido en julio pasado, así como las aperturas de crédito á extranjeros, puede calcularse en el día de hoy con una disponibilidad de 1.217 millones, que no ha de ser en modo alguno suficiente para los posteriores gastos de la guerra.

Es menester, pues, hacer frente á la emisión de un nuevo empréstito nacional.

Es de prever que las medidas tributarias aplicadas desde septiembre de 1914 á noviembre de 1915 para aumentar los ingresos del Estado, darán una «plusvalía» anual de 375 millones, suma suficiente para servir los intereses de varios millares de millones.

El ministro examina á continuación las condiciones de la Caja de depósitos y préstamos, que continúa su bienhechora obra utilizando particularmente las sumas recogidas por el ahorro postal, que ha vuelto á tomar su desarrollo gradual.

Las condiciones económicas del país—añadió—no podían dejar de resentirse por causa de la guerra; pero desde el mes de mayo, merced, sobre todo, á la virtud y energía del trabajador pueblo italiano, la vida económica se hizo más activa, vigorosa y fecunda; y si el año agrícola de 1915 no fué de tan buenos resultados como los anteriores, se ha tenido el desquite en los ingresos industriales.

Las condiciones económicas y las necesidades del Tesoro han exigido un prudente y gradual aumento en la circulación monetaria.

Los tres Bancos de emisión tenían en circulación, en 30 de junio del año pasado, billetes por valor de 2.199 millones, cifra que aumentó en el mes de agosto á 2.612 millones, y se redujo á 2.101 millones en 31 de octubre de este año, con una reserva metálica de 1.710 millones, superior en 55 millones á la reserva en 31 de julio.»

Termina el ministro afirmando energicamente que el pueblo italiano está dispuesto, como los demás aliados, á realizar todo esfuerzo, todo sacrificio, para perseverar en el camino gloriosamente emprendido, hasta la victoria definitiva.

Chinos amotinados

Medidas de represión.

LONDRES, 9. Comunican al «Morning Post» desde Shanghai que un centenar de amotinados, armados con bombas y revólveres, atacaron el puesto chino situado en la concesión francesa; pero fueron rechazados.

Los amotinados entraron en el poblado francés, donde parte de ellos fueron desarmados por la Policía francesa y perseguidos otros, refugiándose éstos en las casas indígenas, cuyos moradores los entregaron á la fuerza.

El resto de la noche transcurrió con fuego de guerrillas.

Se han practicado unas 20 detenciones, habiendo algunos muertos por parte de los revoltosos; la Policía no ha sufrido ninguna pérdida.

Austria y los Estados Unidos

Una nota apremiante.

WASHINGTON, 9. Se ha comunicado oficialmente que el Gobierno de los Estados Unidos ha enviado á Austria una nota peticionaria relativa al torpedeamiento del buque Ancona.

Los Estados Unidos exigen la desautorización completa de este acto y el castigo del comandante del submarino y demás responsables, y una indemnización á cada una de las familias de las víctimas americanas, así como una formal seguridad de que tales hechos no se reproducirán.

El ejército inglés

Aumento de efectivos.

LONDRES, 9. The Times anuncia que Mr. Asquith pedirá en la Cámara de los Comunes, la semana próxima, que se aumenten los efectivos del ejército en un millón de hombres más.

La escuadra alemana

Cerca de Suecia.

COPENHAGUE, 9. Se han recibido noticias diciendo que cerca de las costas de Suecia se ha visto una escuadra alemana.

compuesta de seis submarinos y 20 torpederos.

Los desembarcos italianos

No influirán en los Balcanes. ATENAS, 9. Comentando la noticia de la preparación de un desembarco de tropas italianas en Valona, un diario gubernamental escribe que en los círculos alemanes de Atenas no se da importancia a esta noticia, porque, aunque se confirme, no influirá en el resultado de la campaña balcánica.

Los llamamientos griegos

Han sido modificados. SALONICA, 9. Según informes oficiales, el Gobierno griego se ha visto obligado a abandonar el llamamiento a las armas de los refugiados, a consecuencia de la decisión de Turquía de confiscar los bienes de estos súbditos si eran llevados al ejército griego.

El Consejo de los aliados

Nueva reunión. PARIS, 9. Un nuevo Consejo de guerra militar de los aliados, con asistencia del presidente del Consejo y de los ministros de Guerra y Marina, se ha celebrado esta mañana en el ministerio de Negocios Extranjeros.

Informes de Atenas

Los ministros de Italia y Rusia. ATENAS, 9. El Presidente del Consejo ha recibido ayer a los ministros de Italia y de Rusia.

De Francia

En Macedonia. TORRE EIFFEL (Paris), 9. A las diez de la mañana. En la tarde del día 5 de diciembre, los búlgaros han atacado violentamente nuestra cabeza de puente de Demir Kapu, sobre el Vardar.

De Austria

Los rusos. VIENA, (Oficial). Al Nordeste de Czartorysk, contingentes de la landwehr austriaca ahuyentaron a fuertes grupos de tropas rusas exploradoras.

El día 6, el tiro eficaz de nuestras armas de trincheras, que hacen brechas en las líneas enemigas, han provocado la explosión de un depósito de municiones turco.

El enemigo ha contestado con un violento bombardeo, que no nos ha causado ningún daño. En el mar de Mármara, un submarino inglés ha torpedeado y echado a pique a un contratorpedero turco.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

La campaña balcánica. LONDRES (Estación del Almirantazgo), 9 de diciembre de 1915; 3 de la tarde.

El domingo, día 5 del corriente, los búlgaros atacaron violentamente la cabeza del puente de Demirkapu, sobre el río Vardar; pero fueron rechazados por completo.

Las tropas angiofrancesas continúan su retirada hacia la frontera de Grecia.

Del parte italiano. El comunicado italiano dice que después del intenso fuego de artillería, la infantería enemiga atacó las posiciones en los valles de Ledro y Terragneto; pero fué rechazada inmediatamente.

Barcos a pique. Una nota del Almirantazgo, referente al comunicado austriaco, dice que solamente dos vapores pequeños fueron echados a pique.

Captura de un vapor. Comunica de Washington la Agencia Reuter que el embajador de los Estados Unidos en Roma informa que un vapor del Standard Oil Company ha sido capturado é internado en un puerto.

Los periódicos italianos «Corriere della Sera» y «Secolo» rechazan los deseos del Papa en favor de la paz.

En Persia. La Agencia Mille comunica que la milicia persa ha derrotado entre Hamadon y Kaswir a las fuerzas rusas, que ascendían a unos 5.000 hombres.

La Prensa italiana. Los periódicos italianos «Corriere della Sera» y «Secolo» rechazan los deseos del Papa en favor de la paz.

Quejas. El periódico francés «Alsacien-Lorrain», de Paris, se queja de que los franceses han saqueado casas comerciales pertenecientes a alsacianos domiciliados en Francia y que llevan apellidos alemanes.

Los irlandeses. El «Times», de Londres, se ocupa de la actitud de los «Irish volunteers», que ahora el Gobierno inglés considera como legalmente constituido.

Entusiasmo búlgaro. La Prensa búlgara demuestra gran entusiasmo respecto a los éxitos en el campo de batalla balcánico.

Bienes serbios confiscados. PARIS (Torre Eiffel), 9 de diciembre, tres de la tarde. El periódico «Bosniaque Barajoukiliot», de Rumania, publica hoy una nueva lista de los bienes expropiados en perjuicio de los habitantes serbios de los departamentos de Klady, Srebrenitz y Neressigne.

En el frente occidental. PARIS, 9. Comunicado de las tres de la tarde: «En Champagne, durante la noche, nuestra artillería, prosiguiendo el bombardeo de las posiciones alemanas, ha hecho saltar un depósito de municiones al Sur de Saint Souplet.

De los Dardanelos. Cuerpo de los Dardanelos.—El día 5, un intento de ataque del enemigo ha sido inmediatamente detenido por nuestra artillería.

Los italianos. Los combates de artillería en el frente del Isonzo han tenido ayer más intensidad que en los días pasados.

Los montenegrinos. Los ataques austriacos contra las posiciones montenegrinas al Norte de Berane tuvieron éxito. Fueron tomados por asalto varios puntos de las líneas montenegrinas.

Negativa oficial. BERLIN (Oficial). Según la Prensa neutral, se ha dicho lo siguiente en las Cámaras francesas: «Alemania había llamado bajo las armas el año pasado la quinta de 1916, la cual ahora debe salir para el frente.

En Persia. La Agencia Mille comunica que la milicia persa ha derrotado entre Hamadon y Kaswir a las fuerzas rusas, que ascendían a unos 5.000 hombres.

La Prensa italiana. Los periódicos italianos «Corriere della Sera» y «Secolo» rechazan los deseos del Papa en favor de la paz.

Quejas. El periódico francés «Alsacien-Lorrain», de Paris, se queja de que los franceses han saqueado casas comerciales pertenecientes a alsacianos domiciliados en Francia y que llevan apellidos alemanes.

Los irlandeses. El «Times», de Londres, se ocupa de la actitud de los «Irish volunteers», que ahora el Gobierno inglés considera como legalmente constituido.

Entusiasmo búlgaro. La Prensa búlgara demuestra gran entusiasmo respecto a los éxitos en el campo de batalla balcánico.

Bienes serbios confiscados. PARIS (Torre Eiffel), 9 de diciembre, tres de la tarde. El periódico «Bosniaque Barajoukiliot», de Rumania, publica hoy una nueva lista de los bienes expropiados en perjuicio de los habitantes serbios de los departamentos de Klady, Srebrenitz y Neressigne.

En el frente occidental. PARIS, 9. Comunicado de las tres de la tarde: «En Champagne, durante la noche, nuestra artillería, prosiguiendo el bombardeo de las posiciones alemanas, ha hecho saltar un depósito de municiones al Sur de Saint Souplet.

De los Dardanelos. Cuerpo de los Dardanelos.—El día 5, un intento de ataque del enemigo ha sido inmediatamente detenido por nuestra artillería.

sas asaltaron el día 2 de diciembre las posiciones de Bender Bushir, se apoderaron del consul, general británico, del personal del consulado, del director del Banco inglés y de varios súbditos ingleses, transportándolos juntamente con los efectivos del Banco, al interior del país.

Notas de la guerra

Alocución del Papa

La alocución de Su Santidad en el Consistorio del 6 del corriente mes dice así: «Os son conocidas las dificultades que había para convocar antes de ahora al Sacro Colegio Cardenalicio, y si hoy, finalmente, nos es dado el ver aquí reunidos numerosos cardenales, no es porque las dificultades hayan desaparecido ó sean menores que antes, sino porque temíamos que ulteriores retrasos pudieran causar daño a la buena marcha de los asuntos de la Curia Romana.

No pocos son los vacíos del Sacro Colegio, y el dolor del Pontífice es grande por la pérdida de eminentes consejeros, lo es mucho más ahora, en este histórico gravísimo momento en que asumimos el gobierno de la Iglesia en medio de las inmensas ruinas que diez y seis meses de guerra han amontonado, a pesar de que el deseo de la paz crece y numerosas familias están sumidas en llanto, y Nos empleamos todos los medios para acelerar la paz y componer las discordias de esta guerra fatal, igualmente furiosa por mar y por tierra, mientras, por otra parte, la desgraciada Armenia está amenazada de una suprema ruina.

Aquella carta que dirigimos a las naciones beligerantes y a los jefes de las mismas, exhortándoles a la concordia y a la paz, aunque acogida con reverencia, no produjo los beneficios efectos y resultados que de ella esperaba el vicario en la tierra de Aquel que es Rey Pacifico y Príncipe de la Paz.

Conmovidos por la desventura de nuestros hijos, levantáramos nuestros brazos suplicantes al Dios de las Misericordias, conjurándole para que pusiera término al sangriento conflicto, aplicándonos entre tanto a aliviar las dolorosas consecuencias del mismo y a inculcar, movidos por nuestro oficio apostólico, el único medio que podría conducir prontamente a la extinción de la horrosa conflagración, preparando una paz justa y verdadera, una paz provechosa, no par una sola de las partes beligerantes, sino para ambas.

Para ello, el único camino que verdaderamente puede conducir a un feliz resultado es el ya experimentado en otras análogas y semejantes circunstancias, recordadas por Nos en nuestra aludida carta, a saber: un cambio de ideas, verificado directa ó indirectamente, con espíritu generoso y serenidad de conciencia, de tal modo, que cada uno de los grupos adversarios exponga con claridad sus legítimas aspiraciones, eliminando las que sean injustas é imposibles, y teniendo en cuenta las equitativas compensaciones.

Como sucede en todas las humanas controversias que quieren durmirse por el esfuerzo y la acción de los mismos contendientes, es absolutamente necesario que de una y otra parte los beligerantes cedan en algún punto y renuncien a algunas de sus pretendidas y esperadas ventajas, haciendo concesiones aun a costa de algún sacrificio, a fin de no asumir ante Dios y ante los hombres la enorme responsabilidad de la continuación de una carnicería de que no hay ejemplo en los fastos de la Historia, y que, prolongada por más tiempo, podría llegar a ser para Europa el principio de la decadencia de aquel grado de prosperidad y de civilización a que la religión cristiana la había encumbrado.»

Pasa después a considerar los inconvenientes que del conflicto europeo se derivan para la Santa Sede, y dice que nadie puede dejar de ver cuán graves son aquellos para la dignidad del romano Pontífice al verse éste privado del uso de aquella plena libertad que le es absolutamente necesaria para el gobierno de la Iglesia.

Ciertamente—añade el Papa—no es que falte buena voluntad a los que gobiernan la Italia para eliminar tales inconvenientes; pero esto mismo demuestra claramente que la situación del romano Pontífice depende de los Poderes civiles, y que con la mudanza de los

hombres y de las circunstancias puede también mudarse y hasta agravarse aquella. ¿Quién, pues, que posea un poco de sensatez se atreve a afirmar que una situación tan insegura la Sede Apostólica?»

Señala a continuación el hecho de que al declarar la guerra Italia, algunos de los embajadores ó ministros cerca de la Santa Sede tuvieron que partir de Roma en atención a su dignidad personal y a las prerrogativas de su oficio, lo que significa para la Santa Sede la minoración de su derecho propio y la disminución del medio ordinario del que suele servir el Papa para tratar sus asuntos con los Gobiernos extranjeros.

Lamenta a este propósito que entre una parte de los beligerantes haya podido crearse la sospecha de que, al tratar de asuntos que se refieren a los pueblos en guerra, el Papa solamente se deje guiar por las sugerencias de aquellos que pueden dejar sentir su voz. «Y qué decir—añade—de la dificultad de las comunicaciones entre Nos y el mundo católico, dificultades en medio de las cuales tan ardua cosa es el poder formar aquel completo y exacto juicio sobre los acontecimientos que tan útil habría de sernos?»

Parécenos, venerables hermanos—continúa diciendo Su Santidad—, que cuanto hasta aquí llevamos dicho basta para demostrar cuánto crece de día en día nuestro dolor, ya porque espontáneamente crece esta carnicería de hombres, apenas digna de los siglos más bárbaros; ya porque de día en día empeora la situación de la Santa Sede. Tenemos la certeza de que vosotros, así como nosotros, país de los cuidados y solicitudes que nos impone nuestro apostólico ministerio, compartís también nuestra doble aflicción. Y creemos que en todo el pueblo cristiano halla este con nuestro dolor.»

Termina el Papa expresando su confianza en que el Príncipe de los Pastores, Cristo Jesús, no dejará de prestar su divina asistencia a la Iglesia, y especialmente en los momentos más peligrosos y difíciles, y exhorta a todos a elevar al amantísimo Redentor del género humano sus confidencias plegarias, acompañadas de obras de caridad y penitencia, a fin de que el Señor quiera acelerar el término de los sufrimientos que hoy afligen a la Humanidad.»

El poder económico de Alemania

El «Times» reproduce un telegrama del periódico americano «Chicago Daily News», y dice: «Cinco días después de la declaración de guerra de Inglaterra presentó el doctor Walter Rathenau al ministro de la Guerra alemán un plan como se podía anular el bloqueo de Alemania por Inglaterra. La base del plan era la reorganización de la industria alemana y la formación de un comercio nuevo, el más grande de la historia del Mundo.

La realización del plan de Rathenau debía permitir a Alemania seguir la guerra por tiempos ilimitados, a pesar de estar incomunicada con los centros de producción de primera materia. Se estudiaron los planes, se adoptaron y se pusieron a disposición del autor cinco departamentos del ministerio de la Guerra.

Mas que cualquier otra guerra—dice el Times—es ésta una guerra de materiales; el factor hombre es una mitad, y el factor material es otra. Alemania no es rica en materiales. Produce hierro, carbón, cinc, y de lo demás, poco. Y para la guerra se necesitan 200 clases de primeras materias. Rathenau ha pensado en la posibilidad de que esta guerra pueda durar años. Cree que, dado el talento organizador de Alemania, podía hacerse independiente de la importación. En este caso, la Alemania bloqueada podría terminar la guerra sin deuda exterior, mientras la Inglaterra bloqueante, por sus continuas compras en el Extranjero, tendría que pagar al contado.

Siendo secreto de Estado no se sabe cómo se resolvió el problema; pero se conocen los efectos: el 80 por 100 de la industria alemana se ha convertido más ó menos en industria guerrera; no hay apenas una tercera parte de todas las fábricas que no trabajen exclusivamente para el ministerio de la Guerra. Más difícil era resolver el problema de la adquisición de materias.

Folleton de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

MIETTE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Sor Felicia se levantó muy despacio y se inclinó para escuchar la tranquila respiración de la niña. —¡Vamos! — pensó.—Duerme. ¡Ojalá su querida Madona vele siempre por ella! Y la besó muy dulcemente; pero al ir a retirarse, se detuvo: la niña, sin despertarse, había abierto los ojos. La miró, no sin estremecerse; aquellos grandes ojos se fijaban en ella sin verla. Las manos de Miette se alzaron lentamente. Parecía que veía algún sér querido, a quien sonreía con inefable bondad; después, con voz de incomparable dulzura y de armonía penetrante, repitió hasta tres veces: —¡Mi papá!... ¡Mi papá!... ¡Mi papá! Y de sus ojos brotaron dos gruesas lágrimas, que resbalaron por sus mejillas sonrosadas.

La pesadilla.

Sor Felicia, inquieta al ver la agitación de la niña, permaneció a su cabecera más de una hora. Miette se había sosegado y dormía otra vez con toda tranquilidad; la madre superiora, al verla dormida, cogió la lámpara y entró en su dormitorio: una habitación estrecha, con una cama, dos sillas, una cómoda y un pequeño tocador. Dieron las once. —Hasta las doce no me acuesto—pensó la superiora. Sobre la cómoda había un paquete de periódicos. La conversación que había tenido con el doctor Morris le había despertado el deseo de leer, después de un año, los detalles del proceso sobre la muerte de Mario Bourelly. Desplegó un periódico y leyó lo siguiente: «Tribunales de Bouches-du-Rhone.—El drama de Mazargues.—Asesinato del señor Mario Bourelly.—Interrogatorio del acusado Patricio Mouraille. «El proceso que ha empezado ayer apasiona cada vez más los ánimos de los habitantes de Marsella, donde la víctima era tan conocida y tan justamente estimada. «La mayor parte de las personas que asistieron ayer a la Audiencia ocupan hoy también sus sitios. «Asisten elegantes damas,

«La señora viuda de Bourelly debe comparecer hoy como testigo. «Esto parece aumentar, si es posible, la curiosidad de los asistentes. «Al abrirse la sesión, introducen al acusado Patricio Mouraille, que se sienta en el lugar que le corresponde. «Como ayer, mira a los jueces y al público sin miedo y como si estuviese seguro de sí mismo. «Viste el mismo traje que llevaba ayer. «Su moreno y enérgico rostro está cuidadosamente afeitado. «El auditorio parece dispuesto a escuchar favorablemente su declaración, que promete ser interesante. «Desde la apertura de la sesión, el presidente comienza el interrogatorio del acusado: «Presidente.—Acusado, levántese. Diganos su nombre y su profesión. «Acusado.—Patricio José Félix Mouraille, pescador. «Presidente.—¿Qué edad tiene usted? «Acusado.—Sesenta y un años. «Presidente.—¿Vive usted en Mazargues, donde ocupa con su mujer y dos hijos una casita de un solo piso, precedida de un jardín, separado de la calle por una valla? «Acusado.—Sí, señor presidente. «Presidente.—Se os acusa de haber asesinado en la noche del 25 de abril de 1890 a don Mario Bourelly, armador. «Acusado.—¡Es falso! Yo no he matado a Bourelly (Esta declaración, vigorosamente formulada, produce gran efecto en el público.)

«Presidente.—¿Persistís en vuestra negativa? «Acusado.—¡Más que nunca! ¡Soy inocente! «Presidente.—Cuento lo que pasó, según usted, y los jurados apreciarán. «Acusado.—He aquí los hechos. Juro que no digo más que la verdad. (Sensación.) Hace cincuenta años que conocí a Mario. Como veis, nuestra amistad no data de ayer. Siempre estuvimos unidos; nuestros principios fueron rudos; mucho nos queríamos. ¡Quién hubiera creído que llegaría un día en que me vería acusado de la muerte de Mario! «Presidente.—Al hecho. «Acusado.—Ya llevo al hecho, señor presidente; pero es necesario que empiece por el principio. «Mario y yo éramos verdaderos amigos de la infancia; a los sesenta años no se recuerda sin alegría aquellos días pasados juntos, en algunos de los cuales no había un pedazo de pan que llevarse a la boca. «Cuando éramos dos galopines, solíamos hacer proyectos, mientras tomábamos el sol, viendo entrar y salir en el puerto los grandes buques mercantes. «Mario, que era más listo que yo, ganó mucho dinero y llegó a ser un caballero; pero nunca fué orgulloso. «No había que rogarle para que viniese a mi casa a comer algún guiso de los que hacía mi mujer, y que él encontraba excelentes. «Cuando pasaba algunas horas en Mazargues, se le cuidaba bien; pero estaba muy seguro de que no era por el dinero.

«En mi casa se quería al viejo amigo, al antiguo compañero y grumete. «Durante aquellas horas se olvidaba qué era un señor, y comía en familia y brindaba conmigo. «Además, mi mujer, mi querida Norina, era la nodriza de Miette Bourelly, la hija de Mario. «Por otra parte, él pagaba la educación de mis dos hijos. «Ya comprenderéis que todo esto había aumentado nuestra amistad; yo no era rico, y él me ayudaba de buena gana. «Nunca hubiera podido pedir nada a nadie; pero a él no me importaba: era mi hermano, no por la sangre, sino por el corazón, que a veces vale más. «No se impacienten los señores jurados, que ya llegó al hecho. «Primero he de decirles que mis dos hijos no se parecen en nada. «El mayor es estudioso, bueno y agradable. «Por él, sobre todo, tengo interés en probar que no soy un asesino. «Es trabajador, y si Mario hubiera vivido, habría llegado a ser capitán de uno de los buques de Bourelly. «Mario ha muerto, y, sin embargo, creo que mi hijo llegará a ser algo, y estoy orgulloso de ello. ¡Julio Mouraille será mi gloria! Hijo de un pobre pescador, ¡qué gloria sabe si llegará a ser un gran hombre! ¡Algún día puede ser que vea la cinta roja en el ojal de su levita! ¡La Virgen me deje vivir lo suficiente para verlo! (Viva sensación.)

Habla tres caminos: primero, su adquisición en los territorios enemigos ocupados; segundo, importación desde países neutrales, y tercero, encontrar fuentes de producción en Alemania y la fabricación de sustitutos por la ciencia alemana.

Respecto a la recogida de metales que se inició en el país, resultó que Alemania, sólo en los tejados, edificios y fábricas, tenía millones de libras de metales, que inmediatamente pueden ser convertidos en municiones de guerra.

Otros materiales de la industria textil han sido sustituidos por otros nuevos. En vez del nitrato chileno, se emplean otros nitratos químicos, tomados del aire atmosférico.

En total, la necesidad era la madre de los inventos. Pero lo más notable era que muchos de los nuevos productos son más valiosos que las materias originales. Muchos artículos que antes se fabricaban con primeras materias importadas y muy caras, se hacen hoy de materiales muy baratos, que sobran en Alemania.

DE MADRUGADA

Los griegos

Noticia desmentida.

PARIS, 9. La Legación de Grecia desmiente rotundamente que el ex ministro de Marina M. Stratos haya ido a Berlín para solicitar un anticipo.

Rusos y turcos

Tropas batidas.

TEHERAN, 9. Las tropas rusas han batido cerca de Hamadan a 1.200 germanoturcos y 500 jinetes rebeldes. El enemigo sufrió grandes pérdidas. Los rusos prosiguen su ofensiva.

Los aliados

En Occidente.

PARIS, 9. Parte oficial de las 23: Cañonero en diversos puntos del frente. En la región de Roye hemos ejecutado disparos eficaces contra una batería alemana oculta cerca de Dexcourt.

En Eparges, lucha de minas; un grupo de trabajadores enemigos ha quedado sepultado por la explosión de un horno francés. Ejército de Oriente.—Desde el último parte, los búlgaros han efectuado en diversos puntos de nuestro frente violentos ataques, siendo todos ellos rechazados con grandes pérdidas para el enemigo.

El combate continúa enfrente de nuestra cabeza de puente de Grado, en el Vadar.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

De los Balcanes.

LONDRES, 9. En los Balcanes se han reorganizado las líneas de los aliados después de la toma de Monastir, llevada a cabo con poca resistencia del enemigo.

Fueron rechazados los ataques de los búlgaros en Krivolac, sufriendo el enemigo grandes pérdidas.

La invasión austriaca en Montenegro continúa progresando a pesar de la desesperada resistencia de las tropas del Rey Nicolás. El enemigo se apoderó de Ipek, a 15 kilómetros de la frontera de Montenegro.

Los alemanes dicen haber logrado un éxito; pero evidentemente quieren recuperar el terreno perdido tan desastrosamente en el mes de septiembre.

Buques atacados.

Dos buques-tanques americanos, el Petrolit y el Commupau (?), han sido atacados por submarinos el domingo por la noche en el Mediterráneo.

Ambos se pusieron en salvo, aunque ligeramente averiados por el fuego de granada de los submarinos.

La actitud de Grecia.

Venezelos, en un discurso pronunciado en Atenas, ha explicado las razones de aconsejar a los liberales la asistencia en las elecciones próximas, habiendo tenido lugar manifestaciones en favor de la misma.

M. Billion aconseja desde Roma no se dé demasiada confianza a las seguridades dadas por el Gobierno griego.

Las posesiones alemanas.

CAPETOWN. Las Cámaras se ocupan de las notas referentes a la invasión de las posesiones alemanas del África occidental.

El Gobierno de Méjico.

Lord Robert Cecil declaró hoy en el Parlamento que ha reconocido el Gobierno Carranza en Méjico.

De Francia

El oro en Francia.

PARIS (Torre Eiffel), 9. En menos de dos semanas, las reservas de oro del Banco de Francia han aumentado en 104 millones. El total de la reserva de oro es actualmente de 4.939 millones.

De Alemania

Frente occidental.

NORDBEICH, 9. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que en diferentes puntos del frente han ocurrido vivos combates de artillería, especialmente en Flandes y en la región de la altura 192, al Noroeste de Souain.

Un aeroplano francés fué obligado a aterrizar al Sur de Bapaume. Los tripulantes fueron apresados.

Teatro oriental de la guerra. Aparte de algunos combates aislados entre patrullas, no hay nada que mencionar. Los combates al Sur de Pleije, Sur de Sjenica y en Ipek continúan con éxito. Los búlgaros han ocupado Djikowa, Dibra, Struga y Ochrida. Los combates sobre el Vardar continúan satisfactoriamente. Comunicado búlgaro. SOFIA, 7. Continúa la persecución de los franceses en ambas orillas del Vardar. Ocupamos la estación del ferrocarril de Emir-Kapu. Al Sur de la estación del ferrocarril de Hudowa dispersamos, por medio de un ataque a la bayoneta, a un batallón francés. Las tropas que operan al Sur de Strumitza han avanzado hasta Kosturnio. Han sido hechos prisioneros 114 ingleses. Se han cogido dos cañones, dos carros de municiones y una ametralladora. Nos apoderamos de la ciudad de Ochrida. En el frente serbiomontenegrino han sido tomados 18 cañones, cien carros de municiones, 15 automóviles y cuatro carros con material de guerra. Comunicado turco. CONSTANTINOPLA. Cuartel general.—En el frente del Irak hostigamos varias columnas enemigas que intentaban huir, infligiéndoles severas pérdidas. Han sido tomados 300 camellos cargados. En el frente de los Dardanelos hemos obligado a retirarse a varios transportes enemigos. En Ari-Burnu destruimos parte de los cobertizos de las reservas enemigas. Vapores a pique. LONDRES. El vapor Tunis ha sido hundido, salvándose la tripulación. También han sido hundidos el vapor Darío y el velero Pistri Cafaro. Las tripulaciones han sido salvadas. De Austria. Comunicado oficial. VIENA (por Pola y Barcelona), 9. Frente ruso.—No hay acontecimientos de importancia. Frente italiano.—Los italianos atacaron inútilmente nuestro sector del frente de Gorizia. Ataques similares fueron rechazados en Eslavija, en el monte de San Michele y en San Martino. Cerca de Dolje, al Noroeste de Tolmino, mejoraron nuestras tropas su frente, apoderándose de algunas posiciones del enemigo. En el frente del Sur del Tirol bombardeó la artillería enemiga alguna de nuestras posiciones del Lardaro, y Riva. Frente balcánico.—En las alturas al Sudeste de Plevije dispersamos algunas bandas de montenegrinos. Al Norte de Berone obligamos al flanco izquierdo de los montenegrinos a repliegarse. También los combates sobre el flanco derecho del enemigo continúan satisfactoriamente. En el Oeste de Ipek rechazamos a las retaguardias serbias e hicimos 20 oficiales y unos mil soldados prisioneros. Acontecimientos marítimos.—Uno de nuestros submarinos encontró el día 7 del corriente cerca de las costas de Albania un buque velero con motor, en el cual huían 30 militares serbios, con fusiles y cuatro cañones. El buque fué apresado y conducido a Cattaro. BIBLIOGRAFIA. «Los frutos ácidos» (novela), por Alfonso Hernández Catá. Con Alfonso Hernández Catá continúa el recuento de los epígonos. Llega a nosotros, en efecto, este joven hermano, con su lirico fervor de neófito, cuando ya los maestros han cortado las gudejas a su rebeldía y los pegajos reposan de sus vuelos audaces con la calma meridiana en que se adormecen los caballos unidos a los coches de punto, en las grandes plazas, bajo el sueño de los arrugas. Con una graciosa premura juvenil, Alfonso, venido como San Gormán de la Gran Antilla en el retorno fatigado de las carabelas, alcanza todavía las postrimerias líricas de la pléyade innovadora, que acaba de realizar la más épica revolución literaria: oye vibrar aún los últimos acordes de las sonatas valloncnas, en que capta todo lo moderno y todo lo antiguo de nuestra inquietud, y decora con su presencia, reverente y extática, los últimos concucios de los maestros. Pero su generación es ya otra; por el instante de su arribo a la orilla sagrada, donde un anhelo enrespa las alas de los cisnes, y por las tendencias de su obra, el pertenece a la nueva generación, optimista y laboriosa, en la cual se ha borrado todo resabio de rebeldía romántica y de pesimismo indolencia. La nueva generación es jocunda y activa; no la atormentan, como a la nuestra, inquietudes de media noche ni melancolías insomnables de crepúsculo; ligera y audaz, vuelve a mirar a la vida con confianza, y, al revés de nosotros, que hacemos del arte lo más esencial el morbo y la salud, esta nueva generación hace de la creación estética un ornamento del carácter. De ahí su preferencia por las formas objetivas de arte: la novela densa y lúta y el teatro, repudiadas por nosotros como formas impuras. Para esta nueva generación existe el público. Y existen las normas y las medidas ponderables. El arte ha vuelto a ser un arte de excoigación, de observación, de composición hábil. Sobre las manos de estos jóvenes ha venido el libro pulcro, irreprochable, helado de perfección marmórea. Pero el fuego de anhelo que nosotros encendimos sobre las cumbres violeta de la tarde, como una afirmación de luz, no arde en ellos. Libros subjetivos, como Alma, como Ninfeas, como aquellas desordenadas páginas que un hombre misterioso que vino tarde y se fué pronto, reunió con el título de Cosas de Hamlet Gómez; libros arbitrarios, extraños, pasto para la risa tenebrosa, no son libros de hoy. En la generación nueva impera la mesura, la discreción; cabellos recogidos, arrayanes recorridos. Se ha aprendido a escribir; he aquí la gran victoria. Se ha aprendido a escribir con modernidad, con eufonía; se ha dado al castellano una gracia francesa, esa gracia gentil y clara que tiene hasta en la grave prosa de Valle-Inclán. Se ha creado la forma, que nuestros jóvenes escritores saben manejar con segura ligereza; pero el anhelo de lo genial parece haberse perdido. Los escritores de esta generación de tránsito que se extiende como un sereno arco iris sobre las nubes crepúsculas de la antecesora inquietud, tienen todos la semejanza fraterna de la ponderación. Son artifices expertos y sistemáticos, hábiles engarzadores de frases eufónicas, cosechan con tino en los vergeles fructuosos del amor y de la inquietud; pero ninguno de ellos lo hace con la intensidad y la preferencia insistente que haría suyos por siempre una clase de frutos. Ninguno de ellos es creador tampoco. El supremo estremecimiento innovador se ha aplicado en una laxitud semejante a la del otoño, en medio de sus dones. La cresta ondulante que un día se elevó sobre todas las cumbres, ha vuelto a anegar serenamente las planicies de lo cotidiano. Así, Alberto Insua cultiva la novela erótica con más pulcritud de estilo que Felipe Trigo; pero sin la energía pasional del predecesor, cuya sombra le cubre con amplitud arborecente. Y Diego San José repite con un gesto plebeyo la noble reverencia de Répide hacia lo pasado. Y Goy de Silva vuelve su rostro hacia el Oriente, donde ya Isaac Muñoz vio nacer una aurora magnífica. Y así, Hernández Catá, ecléctico y oportuno, explora la realidad con la intención curiosa de un Pérez de Ayala, y nos la muestra en diáfanas zonas estéticas, impersonal y varia. En la representación simbólica que nos forjamos de los escritores, así como Sicilia es en las monedas una espiga y Jerusalén una palma, los maestros de la generación anterior tienen todos su estema: Juan R. Jiménez, un plenilunio; Valle-Inclán, un gran río, barbudo y mitológico, que, lleno de memoria antigua, fluye hacia el futuro bajo los arcos de la tradición; Felipe Trigo, una mujer sedienta; Villaespesa, toda la primavera, con una rueda de pavos reales bajo las acacias; cada uno, en el coro de los antecesores, nos trae una ofrenda consagrada a las aras sacrificatorias; cada uno de ellos nos expresa un anhelo, un aspecto cumplido del ensueño total. Pero, ¿qué representación simbólica, qué ex libris perdurable podríamos poner sobre las cubiertas de estos libros nuevos? Aquí el autor se nos presenta equilibrado, sereno, nutrido de perfección técnica, de lecturas y de matices, pero parco de trazos desmesurados y geniales, y en estilo impecable y sabio nos cuenta historias que no son las suyas. El subjetivismo de la generación anterior, claro hasta en las obras más objetivas—recuérdese a Baroja—, se ha perdido; también el anhelo de lo esencial, de lo singular y único. Así, este Hernández Catá, que fija su advenimiento literario con Cuentos pasionales, páginas encendidas en el último resplandor del erotismo; que en La juventud de Aurelio Zaldívar y Pelayo González acomete la novela psicológica, de una latitud concienzuda, nos da ahora, y por diversidad del caso, estos Frutos ácidos, llenos de acerbadad realista, y se nos confirma así vario, ecléctico y oportuno, con un poco de ironía y un poco de sentimentalismo, como un sereno espectador de la vida. Mañana nos mostrará otros aspectos y otros horizontes. En sus obras advertiremos otras influencias, otros recuerdos; habrá cambiado el paisaje y la experiencia sentimental. La obra total habrá ganado, si bien con detrimento del libro, único que resume toda la emoción de una vida, y para reconocer a este escritor versátil sólo tendremos — indicación precisa — la página clara y pulcra, como una frente de adolescente.—R. Cansinos-Assens. VIDA DEPORTIVA. NOTAS VARIAS. Sociedad Cultural Deportiva. Las carreras pedestres últimamente celebradas por esta Sociedad, para las que se habían inscrito 17 corredores, y en las que se han concedido nueve premios, han dado el siguiente resultado: 1.º D. Emilio González cubrió los cinco kilómetros en 17 minutos y 25 segundos. 2.º D. Adolfo Abad, en 17 minutos y 53 segundos. 3.º D. José Rojas, en 18 minutos 10 segundos y 3/5. 4.º D. Ramón González, en 18 minutos y 31 segundos. 5.º D. Julián Encina, en 18 minutos y 36 segundos. 6.º D. Rigoberto Santonja, en 19 minutos y 4 segundos. 7.º D. Gonzalo Leyra, en 20 minutos y 30 segundos. 8.º D. Martín Palero, en 20 minutos y 38 segundos; y 9.º D. Francisco Amescua, en 21 minutos y 13 segundos. Actuaron de jurados: En la meta, los Sres. Valles, Alonso, Puig, Nevado y Cruz Martín. En el viraje, los Sres. Laforest, Del Llano y Porras, y volantes, los Sres. Alzamora (A.), Palau, Nieto, Santa María, Clemente, Alumbrosos, Herranz, Díaz Uzal, etc. —La Junta directiva de esta Sociedad ha designado a los Sres. D. Manuel Nevado y D. Ricardo Gutiérrez Laforest para ocupar las vacantes de vicesecretario segundo y vocal, respectivamente, así como también ha nombrado socios correspondientes en Barcelona y Gerona a los Sres. D. Juan Nieto y don Eduardo Gutiérrez Fernández. —Para el próximo domingo 12 se organiza una excursión a la Sierra del Hoyo, a la que pueden asistir todos los señores socios que lo deseen. El punto de reunión es en el andén de la estación del Norte, de siete y cuarto a siete y media de la mañana. —Se siguen admitiendo inscripciones para las carreras ciclistas que se han de celebrar en este mes. CAIDA MORTAL. CARRETERO MUERTO. Manuel Martínez, carbonero, de treinta y ocho años, iba guiando un carro destinado al reparto de carbón a domicilio. En la calle de Preciados, al fustigar al caballo, el animal se espantó e hizo un movimiento brusco, dando un tremendo golpe en el pecho al carbonero, que cayó de espaldas, con tan mala fortuna, que dió con la cabeza en el borde de la acera, fracturándose la base del cráneo. Los guardias de Seguridad y algunos transeúntes condujeron al lesionado a la Casa de Socorro del Centro; pero cuando ingresó en el benéfico establecimiento, el infeliz había dejado de existir. Se dió inmediatamente aviso al Juzgado de guardia, que procedió al levantamiento y traslado del cadáver al Depósito judicial. PROVINCIAS. Hace cincuenta años. Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. 10 de diciembre de 1865. El jueves de la semana última, por la tarde, se verificó en la capilla del palacio episcopal de Barcelona la ceremonia de condecorarse a sí mismo con las insignias de caballero gran cruz de Isabel la Católica el excelentísimo Sr. D. Francisco Puig Esteve, dignidad de arcebispo de aquella santa iglesia catedral. Asistieron al acto como testigos el excelentísimo Sr. Claret, arzobispo de Trajanópolis, y el Excmo. Sr. Monserrat, obispo de la diócesis, ambos caballeros grandes cruces de la propia Real Orden, y como notario autorizante el Sr. D. Agustín Obiols, escribano de la Curia eclesiástica y caballero de Carlos III. ANDALUCIA. Una tiesta. CADIZ. (Jueves, tarde.) En la dehesa de Las Lomas se está verificando la tiesta de la ganadería del marqués de Tamarón. Asisten a ella los hermanos Gallo, los individuos de su cuadrilla y algunos aristócratas de Sevilla y Cádiz. La tiesta está animadísima, dando un buen resultado. El marqués de Tamarón recibe muchas felicitaciones. Rafael manifestó a sus amigos que acaso toree todavía dos años. Añadió que si se despidiera del público lo haría en la plaza de Valencia ó en la del Puerto de Santa María. El «Reina Victoria Eugenia». CADIZ. (Jueves, tarde.) El capitán del Reina Victoria Eugenia comunica por radiograma que el lunes 6 de este mes, a las ocho, se encontraba a la altura de Cabo Frio. CATALUNA. Entierro del Sr. Antón. BARCELONA. (Jueves, tarde.) Se ha verificado el entierro del ex gobernador don Luis Antón. La comitiva se organizó en el paseo de Gracia, esquina a la calle de la Diputación. El cadáver estaba amortajado con el hábito de la Merced y colocado en un suntuoso ataúd, conducido en un rico coche estufa, tirado por ocho caballos. Abrieron marcha los batidores municipales y seguían los niños de las escuelas nacionales y los del Asilo del Buen Pastor, la banda municipal, el clero parroquial y la carroza mortuoria. El duelo lo presidían el gobernador, el alcalde accidental, el obispo, el presidente y fiscal de la Audiencia, comandante y ayudante de Marina, el diputado provincial Sr. Bartrina por el presidente de la Diputación, el delegado de Hacienda, el rector de la Universidad, un representante del capitán general y el jefe superior de Policía. Seguían el Ayuntamiento y la Diputación en pleno, con sus maceros, y después los magistrados, jueces, representaciones de Sociedades de cultura y otras personalidades. A continuación iban dos carrozas con coronas, una de bronce del Ayuntamiento de Barcelona y otra de flores de Las Palmas. También había otra dedicada por los niños de las escuelas. La comitiva marchó por el paseo de Gracia hasta la iglesia de Santa Ana, donde cantaron un responso el obispo y el clero de la parroquia. Después siguió por la Rambla entre apiñadas masas de gente, hasta la puerta de la Paz, donde se despidió el duelo. El gobernador, el alcalde y varios concejales acompañaron al cadáver hasta el cementerio. Fué enterrado en una sepultura cedida por el Ayuntamiento. La Comisión municipal. Ha regresado de Madrid el alcalde, señor Martínez Domingo, con la Comisión del Ayuntamiento, que fué a la corte a gestionar asuntos de interés para Barcelona. La crisis. Esta madrugada un grupo de jóvenes fué por las Ramblas profiriendo gritos de «¡Abajo Romanones! ¡Viva la neutralidad!». Los agentes de la autoridad los hicieron callar y disolverse sin otras consecuencias. AVISOS UTILES. Enfermos del estómago é intestinos. Cuando nada os cure ó alivie, usad Yoghourt-Cit-Borell. Puerta del Sol, 5. 75 cént. NACIMIENTOS FIGURAS CASITAS molinos y norias de movimiento, corcho rústico. CARMEN, 31, «EL BOSQUE». Empléense las mejores aguas minerales 1. calinas Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles. Es el mejor laxante Gra's de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos gnos al cenar. Venta en Farmacias. ACEITE DE HIGADO DE BACALAO legítimo de Noruega, importado directamente por esta Casa. Se detalla en botellas de litro, a precios económicos, en la droguería de Villafranca y Calvo, Príncipe, 16. LA MAYOR IMPORTANCIA Y MEJOR GARANTIA DEL COMPOSTO ARSENICAL ES QUE CURA LA AVAROSIS RADICALMENTE. ESTO ESTA PLENAMENTE COMPROBADO POR LA REACCION WASSERMANN Y PORQUE TODOS LOS ENFERMOS CURADOS NO HAN PRESENTADO LA MENOR RECIDIVA DESPUES DE LOS CUATRO AÑOS ANOS. La algarada pasó inadvertida. En los centros oficiales no se daba importancia alguna al asunto. —Al regresar el gobernador del cementerio, interrogado por los periodistas, manifestó que había sido encargado del Poder el conde de Romanones. Según nos manifestó, permanecerá aquí hasta que venga su sucesor. Toros en Amposta. AMPOSTA. (Jueves, tarde.) Los toros de Almazor, buenos. Ballesteros tuvo la gran tarde toreando, estando breve al estoquear. «Fortuna oyó grandes ovaciones; banderillo superiormente y salió a volapié por toro, siendo aplaudidísimo. LEON. El niño abandonado. SALAMANCA. (Jueves, tarde.) El domingo próximo será bautizado con gran solemnidad el niño recién nacido que fué hallado en un portal de la calle de Placentines. Dice que el prelado de la diócesis le impondrá el agua bautismal. Asistirán a la ceremonia religiosa los exploradores. Se ha iniciado una suscripción popular para dotarle con una capilla del Monte de Piedad. GALICIA. Aparatos para el «Jaime I». FERROL. (Jueves, mañana.) Procedente de Inglaterra fondó en este puerto el vapor Leonora. Trae los ventiladores para el acorazado Jaime I, que ahora podrá verificar las pruebas de velocidad que se hallaban pendientes hasta que se recibieran estos aparatos. También trae el Leonora las hélices y los ejes destinados al crucero explorador Reina Victoria Eugenia. La cartera de Marina. Se espera con interés vivísimo la solución de la crisis para conocer la personalidad que ha de encargarse de la cartera de Marina, debido a que está pendiente en el Ferrol la concesión de obras navales al Arsenal para conjurar la crisis obrera. VASCONGADAS. Huelga de abastecedores. SAN SEBASTIAN. (Jueves, tarde.) La mayoría de los abastecedores de leche han anunciado su propósito de declararse en huelga, por exigir el Ayuntamiento que desde mañana se empiece a recaudar el impuesto de dos pesetas anuales por reconocimiento de la leche y de las vacas. El gobernador accidental, Sr. Pastrana, ha conferenciado con los jefes de la benemérita y de los miqueletes, y con representantes de la Diputación y el Ayuntamiento. El gobernador considera ilegal la huelga de los abastecedores, previniéndose contra ella. A este fin ha conferenciado con los alcaldes de los pueblos próximos, y dado orden a los jefes de las fuerzas de vigilancia para que no toleren coacciones. También realiza las gestiones necesarias para que no falte la leche precisa para los niños, enfermos y ancianos. El alcalde cuenta ya con un ofrecimiento de 3.000 litros. Trabajase para que la Diputación traiga a la plaza la leche que produce la vaguería de la Granja Provincial Previsora. EL TEATRO EN PROVINCIAS. VALENCIA. La unanimidad con que la Prensa valenciana viene prodigando sus elogios a la primera actriz del teatro de la Princesa Concha Torres, durante toda su brillante campaña, es digna de ser notada por la crítica de Madrid. A propósito del último estreno, dice «El Mercantil Valenciano»: «La labor que realiza en esta obra Concha Torres es verdaderamente notable, sobre todo en el segundo y tercer actos. No es posible llegar a más alto grado artístico en la expresión, en la frase, en el gesto. Anoche especialmente, tuvo la Srta. Torres momentos de gran trágica, que por su ademán y actitud recordaron a Margarita Xirgu. Debemos felicitarlos de que aparezca en nuestra escena española una actriz dramática de tan excelentes condiciones artísticas.»

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
10 de diciembre de 1865.

Cada día aumentan más las probabilidades de un pronto y satisfactorio arreglo de la cuestión de Chile. El Gobierno de aquel país, sea porque conozca la razón que nos asiste, sea porque comprende que en Europa se ha mirado, como no podía menos de suceder, la actitud en que se ha colocado, ó ya también porque conozca que su lucha con España había de serle en todo caso de fatales consecuencias, es lo cierto que se muestra inclinado á hacer justicia á nuestras reclamaciones.

Por ello debemos darle y darnos la enhorabuena, pues evitando el conflicto se evitan todas las contingencias de un rompimiento para todos inconveniente y por España no buscado.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.
Pídanse precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Concursos.

Se anunciará un concurso para cubrir una vacante de profesor en los Colegios de Carabineros.

Profesorado.

Se dispuso que el comandante profesor de la Academia de Infantería, D. Jesús Velasco, continúe en dicho Centro hasta los exámenes extraordinarios de fin de curso.

Inválidos.

Concedióse el ingreso en inválidos al sargento de Infantería D. José Camacho.

Destinos.

Fué destinado, á las inmediatas órdenes del inspector médico de segunda D. José Fernández Alvarez, el médico mayor D. Diego Bou y Gomez.

—Mañana publicará el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» la propuesta de destinos de jefes y oficiales de Artillería, Guardia Civil y Carabineros.

Matrimonios.

Concedióse real licencia, para que pueda contraer matrimonio, al primer teniente de Carabineros D. Pedro Vidal Abarca.

ASUNTOS DE MARINA

Movimiento de buques.

Fondeó en los Caños de la Carraca el «Lobo».

—Salíó de Algeciras y entró en Cádiz, el «Recalde».

—Zarpó de la Carraca el crucero «Cataluña».

Pastillas de café con leche

Las mejores del mundo, «Los Pirineos».
Guernica (Vizcaya).
Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Consejo Superior de Fomento.

Bajo la presidencia del Sr. Santa Cruz, se reunió ayer mañana la Comisión permanente del Consejo Superior de Fomento, ocupándose de los asuntos siguientes, entre otros:

Estudio de los medios conducentes al fomento y desarrollo de la producción y del fomento nacional y de la labor de los Consejos provinciales relativa á instalación de Depósitos de sementales.

Conferencias y prácticas para la vacunación del ganado.
Modificaciones arancelarias en beneficio de varios productos.

Reposición psíquica en los ríos.
Fomento de los concursos locales de ganados.
Preparación de diferentes clases de insecticidas.

Medios para combatir la plaga del avellano.
Formación de estados de terrenos baldíos.
Implantación del cultivo de regadío.
Extinción de la plaga de la oruga en la encina.
Formación de las estadísticas agrícolas e industriales; é

Informe sobre creación de Bolsas de contratación.

LA VILLA DE PARIS

67, ATOCHA, 67. TEL.º 6.
VESTIDOS.—ABRIGOS.—SALIDAS DE TEATRO.—ABRIGOS DE PIEL.—BATAS.—BLUSAS.—Actualmente venta extraordinaria de Abrigos de piel, terciopelo y felpa á precios reducidos.

GRAN MUNDO

Deseamos eterna luna de miel á los señores de Villapeceñin, cuya boda se celebró anteaayer por la tarde y se anunció ayer en estas columnas.

La encantadora novia, señorita Pilar López Nieulant, que entró en la iglesia del brazo de su hermano y padrino de boda el marqués de Perijá y á los acordes de la marcha de *Lohegrin*, llevaba un vestido blanco brochado primoroso, con magníficos encajes, cubriendo su gentil cabeza con un velo de tul con encajes riquísimos.

Asistieron al acto religioso las familias de los contrayentes y contados amigos íntimos, que se reunieron después en casa de los marqueses de Albarrada. Por el reciente luto de la novia no hubo más invitaciones.

El aristocrático matrimonio ha marchado á Valencia, Barcelona y Zaragoza.

—También en familia, por reciente luto, se celebró ayer el enlace de la baronesa de San Vicenzo con el barón de Covadonga, siendo padrinos, doña Elvira Menéndez Valdés de Reig, hermana de la novia, en representación de su madre, y D. Pedro Valdés Armada, hermano del novio.

Fueron testigos, por la desposada, el marqués de Hinojares, el conde de Cerrajería, D. Joaquín Fernández Prida y D. Rafael Reig, y por el contrayente, el conde de Revillagigedo, el marqués de Figueroa, D. Ernesto de Boneta y D. José Valdés y Armada.

—Se encuentran en la corte los marqueses de Atarfe y sus hijos los duques de Anzola y de Hernani.

—La marquesa de Villaurrutia y su hija, que han pasado una temporada en la corte, saldrán en breve para París.

—Han regresado de Biarritz la señora viuda de Muguíro y su hija María Teresa.

—Los marqueses de Tenorio están pasando una temporada en la corte.

—Todas las misas que se celebrarán el día 11 en los Reales conventos de la Encarnación y Santo Domingo, serán aplicadas por el eterno descanso de la marquesa de Guad-el-Jelú, madre del distinguido senador D. Rafael Sarthou, á quien reiteramos nuestro sentido pésame en tan triste fecha.

—El distinguido subsecretario de Gracia y Justicia, marqués de Grijalba, se encontraba un poco mejor esta mañana.

MADRIZZY

¿Cómo viene «EL MENTIDERO», del sábado, con 20 páginas, y todo el proceso de la crisis!

DE CORREOS

NUEVOS SERVICIOS INTERNACIONALES

España y Costa Rica.

Como consecuencia de un acuerdo firmado entre el director general de Correos y Telégrafos, Sr. Ortuño, y el representante diplomático de Costa Rica, Sr. Peralta, ha quedado establecido un cambio directo de paquetes postales entre ambos países.

Dicho servicio se verificará en las condiciones siguientes:

Se admitirán paquetes hasta el límite de cinco kilogramos de peso, no pudiendo exceder de 60 centímetros de largo ni de 25 decímetros cúbicos de volumen.

El precio de cada paquete es el siguiente: Para los procedentes de la Península y Canarias, 2,50 pesetas, y para los nacidos en Baleares y oficinas del Norte de África, 2,75. Este servicio comenzará el día 1.º de febrero próximo, y se efectuará por mediación de los vapores de la Compañía Transatlántica, que salen de Barcelona con destino á América Central.

España y Suecia.

También se ha firmado un Convenio para el establecimiento de un cambio de giros postales y telegráficos entre España y Suecia.

Las condiciones especiales de este servicio son las siguientes:

Se admitirán giros por correo y por telégrafo; los giros destinados á Suecia se expresarán en coronas, siendo la equivalencia con la peseta la siguiente:

Una corona, 1,388 pesetas.
Una peseta, 0,720 coronas.

El límite de cada giro será de 1.000 pesetas ó 720 coronas.

Los giros destinados á España vendrán expresados en pesetas oro.

Las oficinas españolas cobrarán de los remitentes de los giros destinados á Suecia, además de la equivalencia monetaria y del importe del premio, á título de cambio, un 1,50 por 100.

Este servicio comenzará el día 1.º de enero próximo.

En la estafeta de cambio se han recibido hoy despachos de correspondencia procedentes de Londres, París, ambulante París-Burdeos, Burdeos (estación), Portugal, Gibraltar y Les.

CONSEJO DE GUERRA

El sábado próximo, á las diez de la mañana, tendrá lugar en Prisiones Militares el Consejo de guerra contra el soldado del regimiento de Infantería de San Fernando Antonio Cavana Miralles, que en la Cuesta de la Vega dió muerte á su amante Rosa Rodríguez, la noche del 23 de marzo último.

El digno teniente auditor del Cuerpo jurídico militar D. Emilio de la Cerda y López acusa al procesado del delito de asesinato, calificado por la premeditación, y concurriendo en el hecho las circunstancias agravantes de alevosía y desprecio evidente del sexo de la víctima.

Declarará al soldado el ilustrado jurista consulto y diputado provincial de Madrid D. Pablo de Bergia y Olmedo, quien en notable informe califica el hecho de autos de homicidio, en el que concurren las circunstancias atenuantes de haber ejecutado el hecho en vindicación de una ofensa grave, causada por la víctima al autor del delito, lo cual produjo el arrebató y la obcecación.

Hay verdadero interés por saber el resultado del Consejo de guerra.

AGUA DE SOLARES

Indicada para la neurastenia cardíaca.

VULGARIZACIÓN CIENTIFICA

Las huellas en los lugares del crimen

Comprendiendo la utilidad que reporta á la Administración de justicia lo que la ciencia conoce sobre este punto, me lleva á exponer algunas consideraciones para que cuando un crimen sea descubierto por un agente de la Policía, vecino ó particular, tome las medidas que á continuación se expresan:

Lo primero que se debe hacer es llamar á un agente de la autoridad y, á falta de éste, á dos testigos; éstos, una vez convenidos de que todo auxilio á la víctima es inútil, procurarán tocarle lo menos posible, teniendo gran cuidado de dejar los muebles en la misma situación que se encuentren, si es en una habitación, y si es en el campo, no pisar ni desviar los objetos que se hallen alrededor del cadáver, así como también se respetarán las impresiones dejadas por el agresor con los pies en el barro, polvo, nieve, etc., hasta que llegue el Juzgado.

Esto debe hacerse extensivo á las autoridades. Creyendo que van á llegar rápidamente al descubrimiento de un indicio para el sumario, les falta tiempo para coger las armas que hay en el suelo, separar cuantos muebles hallan á su paso, abren los cajones de los mismos, pisan en todas direcciones y crean más desorden que los mismos criminales.

Cuando se convengan de que en el lugar de un crimen el criminal deja numerosas señales, y que éstas, examinadas por los médicos forenses, pueden llegar á su descubrimiento, se esforzará en tomar otras medidas distintas de las hasta aquí empleadas. Claro está que con esto no queremos decir que no haya autoridades de probada competencia que conocen la significación é importancia de estas medidas.

La Policía judicial francesa procede, antes del levantamiento del cadáver, á sacar una fotografía del crimen, permitiendo obtener una impresión de la posición del cadáver y objetos que le rodean, y con esa fotografía de conjunto, además de servir el día de mañana para hacer la reconstitución del crimen, gracias á un método de Bertillon, es fácil establecer un plano geométrico exacto de los lugares, dimensiones de los instrumentos, objetos y distancia de la víctima.

El examen de las huellas en el suelo, nieve, arena, barro, etc., impresiones que dejan los pies desnudos ó calzados de las personas, de las patas de los caballos, perros y otros animales, así como ruedas de carros, coches, automóviles, armas, bastones, llaves, etc., pueden ser datos preciosos para descubrir el autor ó autores, comparando esas huellas con los pies, zapatos y objetos del sospechoso ó detenido.

Podemos citar como caso curioso el asesinato de un coronel ruso en el cuarto de banderas de un regimiento; todo estaba en perfecto orden; la pistola Browning reglamentaria la empuñaba su mano derecha; en el cargador había un tiro disparado; la herida del proyectil la presentaba su sien derecha. Al entrar el oficial de guardia y el médico y ver en esta disposición el cadáver, se creyó en un suicidio; pero examinando con gran detención el lugar, encontraron al lado de la pistola un botón pequeño de las bocamangas del capote de la tropa; ya con tan precioso dato, el médico examinó las manos de la víctima, y en la cavidad de la uña del dedo medio de la mano derecha halló tres pelos de la barba, que no pertenecían á la víctima.

Acto seguido se formó la fuerza que había en el cuartel; pasando revista, se observó que á un sargento le faltaba un botón de la bocamanga derecha del capote; quedó detenido y pasó á prisiones; se comprobó que los pelos aparecidos en la mano de la víctima eran idénticos á los de la barba del detenido; después de varios interrogatorios, en los que se encerraba en la más firme negativa, por fin confesó su crimen.

Se nos viene á la memoria el caso de Montpeller de Armely, que fué descubierto su crimen por haber dejado olvidadas, junto á la víctima, unas hilas manchadas de pus y sangre; tenían una forma abarquillada; Armely padecía una úlcera en el tercio inferior de la tibia; el apósito adaptaba la misma forma y se acomodaba á la superficie de la lesión; se le había caído en el acto de matar.

Las manchas de sangre en el suelo, paredes, ropas, etc., que aparecen en el lugar son datos preciosos; por el sitio donde estén emplazadas podemos decir si la víctima fué herida allí ó la trasladaron, si pertenece al autor, si hubo lucha, etc.

El examen de las impresiones digitales, ó sean las huellas dejadas por los dedos de los criminales en los objetos que han tocado y abandonado en el lugar del crimen, es de muchísima importancia, porque son verdaderas firmas dejadas por el delincuente sobre objetos lisos y pulimentados, como cristales, vasos, botellas, muebles, etc.; estas huellas digitales, invisibles, son reveladas después por una reacción en el laboratorio.

La identificación de estas impresiones digitales encontradas en los lugares del delito se hace comparándolas con los dactilogramas ó dibujos digitales de individuos sospechosos; si hay identidad, aquel individuo se encontró en los lugares del crimen, y el juez, con esta prueba decisiva, no duda ya de su culpabilidad.

Es este uno de los capítulos más interesantes de esta nueva ciencia: la Policiología, creada, como dice el profesor Thoinot, gracias á los descubrimientos de Bertillon, Reiss, Lecha-Marzo, Stockis y otros maestros.

Stockis ha publicado el caso siguiente: En noviembre de 1906, D. Félix, que había ahogado á su mujer en el Meuse, lleno de remordimiento, pasó la noche alrededor de la morgue de Jernappe, donde el cadáver había sido transportado; penetró en la habita-

ción mortuoria rompiendo los cristales de una ventana del depósito. Los pedazos de vidrio fueron recogidos cuidadosamente; reveló Stockis dos impresiones digitales de dos dedos del asesino, que correspondían al marido; éste no tuvo más remedio que confesar su visita á la víctima. En España, Lecha-Marzo hizo ya investigaciones análogas.

Como caso también muy curioso, Corin y Stockis nos citan el siguiente, por el cual encontraron al autor de un atentado anarquista cometido en Lieja, valiéndose de una impresión revelada en un escrito anónimo conminatorio; dicha huella había sido impresa por un dedo pulgar manchado de ferrocianuro de potasio en el curso de la fabricación de una de las bombas explosivas.

Más casos pudiéramos citar, pero con éstos es lo suficiente para demostrar la importancia que tienen las huellas en los lugares del delito; é revelarlas es de la única y exclusiva pertenencia del médico legista, el que presta un gran servicio á la Justicia señalando sus autores; á la sociedad, separando de ella individuos peligrosos, y á los reincidentes les sirve de freno, porque ven con qué facilidad se les descubre sus delitos.

Para preservar las huellas, repetimos que no se deben separar los muebles ú objetos, ni tocarlos, dejándolos en la misma forma que se encuentren. Las huellas de pasos sobre el barro, polvo, nieve y arena, se cubrirán con cajas vueltas al revés; las manchas de sangre, líquidos, etc., sobre muebles y suelo, se cubrirán con vasos de cristal, que harán el papel de campanas para evitar el polvo y moscas. Se prestará mucha atención en los muebles y objetos de superficie lisa, en donde están casi siempre las impresiones digitales del criminal, como son: armas, llaves, cajas, vasos, botellas, espejos, picaportes y muebles barnizados.

Los agentes encargados de recoger las piezas de convicción es de necesidad tomen toda clase de medidas para su transporte, y estén educados en estos servicios; los muebles que tengan impresiones digitales se protegerán con una ó varias hojas de papel de oficio en blanco, sujetos sus extremos con goma; con los cristales se hace lo mismo; si están expuestos á la intemperie, como los de ventanas y balcones (en caso de escalo), se empleará el papel impermeable.

Los agentes tendrán las manos enguantadas para coger los objetos; de esa manera evitarán que sus propias impresiones digitales se mezclen con las impresiones sospechosas.

Los objetos manchados de sangre, humores y otros líquidos, no se tocarán hasta que no estén secos, y se embalarán en cajas, procurando no sufran ningún contacto.

El servicio de Policía de París tiene cajas construidas exprospe, modelo Bertillon, con cierres de seguridad.

No nos parece dar instrucciones al agente acerca de cómo se toma el molde de las huellas de los pies en la tierra ó en la nieve, ni cómo se revelan las impresiones digitales, por ser esto de la exclusiva pertenencia del técnico; basta con que pongan gran cuidado en conservar y tener al abrigo del deterioro las piezas que más tarde serán puestas á la comprobación con el detenido.

Y terminaremos preguntando: ¿Cuántos médicos y policías, profesionales y no profesionales, y las autoridades prestarán á estas cuestiones tan transcendentales todo su apoyo é interés?

FAUSTO ESCAPA BRABO,
Médico forense.

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden nombrando, en virtud de concurso de traslado, catedrático numerario de principios de Estadística, Geografía económica y Comunicaciones y Transportes, de la Escuela Profesional de Comercio de Santa Cruz de Tenerife, á D. Melchor Ordóñez y Alonso.

—Otra disponiendo que á todas las maestras que hubieran hecho la matrícula provisional para continuar la enseñanza de sordomudos y ciegos con anterioridad al real decreto de 2 de octubre del corriente año, se les admita á los cursos del Patronato exentas del ejercicio de ingreso.

—Otra nombrando profesor de ascenso de la Escuela de Artes é Industrias de Valladolid á D. Pablo Puchol Arquero.

—Otra autorizando á D. Orestes Cendrero Curiel, catedrático del Instituto de Santander, para practicar exploraciones y excavaciones de carácter paleontológico y prehistórico en la cueva denominada del Mato ó Monte Morin, término de Villanueva, Ayuntamiento de Villacusa, provincia de Santander.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gobernación.—Dirección general de Correos y Telégrafos.—Acuerdo entre las Administraciones de Correos de España y Costa Rica, relativo al cambio de paquetes postales.

Fomento.—Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo.—Cambio medio de la cotización de efectos públicos en el mes de noviembre último.

—Estado de los efectos públicos negociados en la Bolsa de Comercio de esta Corte durante el mes de noviembre próximo pasado.

El doctor Beritens ha trasladado la consulta de enfermedades de los ojos, que tenía en la calle de la Luna, al paseo de Rosales, número 28, hotel. Horas de consulta, de diez á una y de tres á cinco.

Cosas madrileñas

LA FIESTA DE REYES

El popular edil liberal Sr. Blanco Parrondo ha presentado al Ayuntamiento una proposición, de la que se dará cuenta en la sesión del sábado venidero, pidiendo que se celebre en el año próximo la fiesta de Reyes en el Colegio de Nuestra Señora de la Paloma.

La idea es plausible, porque una de las cosas que más pueden satisfacer á los hombres es contribuir á alegrar la vida á las criaturas que en los primeros años de su vida comienzan á sufrir los rigores de la desdicha, y ninguno más digno de compasión que el niño huérfano, aunque esté recogido y amparado por la caridad oficial.

Bien harán los concejales madrileños acordando repartir juguetes en las próximas fiestas entre los niños acogidos en sus Asilos; pero con un poco de buena voluntad, y sin grandes dispendios, pueden hacer mucho más.

—Hace años inició D. Torcuato Luca de Tena la costumbre de repartir juguetes á los niños pobres en su palacio de «Blanco y Negro» (A B C), abriendo una suscripción pública á la que acudían con cantidades, más ó menos considerables, las familias más distinguidas de esta corte. Algunos Círculos y Sociedades, como el Círculo de la Unión Mercantil y el Centro de Hijos de Madrid, comenzaron á secundar tan loable obra, á la que cooperaron otras entidades, como la Compañía general de Tranvías, la Juventud Mazarista, los Exploradores de España y otras, repartiendo juguetes á los niños en el día de Reyes; pero estos repartos eran limitados.

Los juguetes llegaban á mano de los niños conocidos de los donantes, de los periódicos que iniciaban la suscripción, de los socios de tal ó cual Sociedad, á los hijos de los empleados y obreros de esta ó aquella Empresa, y á los conocidos por los afiliados á determinada fracción política.

El año último, el Centro de Hijos de Madrid, que justo es reconocer que ha realizado varias buenas obras en beneficio del pueblo madrileño, amplió la iniciativa de repartir juguetes entre los niños pobres, y repartió muchos milares por mediación de las Tenencias de Alcaldía.

Muchos niños pobres, de todos los distritos, se vieron obsequiados con lindos juguetes, que llevaron un rayo de alegría á sus tiernos corazones; pero el reparto no pudo ser completo, ó por falta de dinero ó por defectos de organización, cosa lógicamente culpable, tratándose de una Sociedad que sólo contaba con sus propios recursos y la buena voluntad de su Junta directiva.

Si lo hecho el año último por ese Centro fué verdaderamente grande, calcúlese lo que podría llegar á ser si el Ayuntamiento acordase abrir una suscripción pública con el indicado fin, dirigiéndose á todas las Sociedades y Círculos de recreos de la corte, á las Empresas industriales, al comercio en general, á la aristocracia, á todo el que pudiera y quisiera desprenderse de unos céntimos, de unas pesetas ó de unos duros.

Uniendo el esfuerzo de todos, la recaudación sería grande, si se acudía á la Prensa para la publicidad de la idea, y si por distritos se hacía la colecta en las Tenencias de Alcaldía, en las Alcaldías de barrio, en los establecimientos públicos, en todos aquellos sitios en donde resultase cómodo al donante el entregar su óbolo para un fin tan loable.

No es preciso que el Ayuntamiento destinase á ese objeto una suma considerable; bastará, para el éxito de la idea, con que tome la iniciativa, encauce la labor que realizan Sociedades y particulares aisladamente, y ponga un poco de buena voluntad en la obra.

Personal para la organización y desarrollo de la idea, bajo la dirección del alcalde y sus tenientes, existe en el Municipio; voluntades en el vecindario, no hay que dudarlo, en vista de los ensayos parciales realizados en los últimos años. ¿Por qué, pues, no comprender la obra, si los resultados han de ser satisfactorios y no puede haber el menor perjuicio para nadie?

—Piensen nuestros ediles y piense el alcalde que los niños madrileños pueden beneficiarse si el sábado acuerdan ampliar la acción del concejal Sr. Blanco Parrondo, y el agrado y cumplimiento y las bendiciones de los niños pueden compensarles de las censuras que, contra personas mayores.

EL GACETERO DE LA VILLA.

Anisete Marie Brizard
Rey de los anisetes. 200 años de existencia.

Las elecciones de habilitados

El día 18 del corriente, á las tres de la tarde, tendrán lugar en el Gobierno militar de esta plaza, bajo la presidencia del excelentísimo señor general gobernador, las elecciones de habilitados, suplentes y vocales de las Juntas Económicas para el año 1916, correspondientes á las nóminas de excedentes, reemplazo y Comisiones activas sin Cuerpo, Gobierno y Comandancias militares, Cuerpo Jurídico militar, Estado Mayor de plazas, Cuerpo Auxiliar de Oficinas militares, pensionistas de cruces de San Fernando y San Hermenegildo y retirados por Guerra de las escalas activa y de reserva de esta región.

—Ataque por dicho Centro se ha oficiado á todos los señores que pertenecen á las citadas nóminas, se hace público este aviso por si alguno no hubiera recibido el oficio correspondiente; debiendo concurrir en esta acto á emitir su voto, los presentes en esta plaza, y en caso de hallarse enfermos ó compepetentemente autorizados para residir fuera de esta corte, enviar dicho voto escrito y cerrado.

SOLUCION DE LA CRISIS MINISTERIAL

El conde de Romanones se encarga del Poder

DECLARACION DEL NUEVO GOBIERNO

Por la mañana EN PALACIO

De diez de la mañana a doce y media celebró S. M. el Rey conferencias con los señores González Besada, Dato y conde de Romanones.

EL SR. GONZALEZ BESADA

Estuvo el Presidente del Congreso una hora con el Monarca, y de modo resuelto é insistente declinó el honor de formar Ministerio.

«De buen grado, Señor—dijo,—lo aceptaría en otras circunstancias; pero en las presentes sería estéril y hasta perjudicial la labor que yo hiciera.»

Es preferible que caiga del Poder el partido conservador, manteniendo su integridad y su jefe, y constituyendo, para los requerimientos de la Corona, una gran fuerza de reserva.»

EL SR. DATO

El Presidente del Gobierno dimisionario estuvo en Palacio contados minutos.

S. M. el Rey le manifestó la negativa del Sr. González Besada á formar Gabinete, y halló justificada esta actitud, pues ningún hombre del partido conservador habría de prestarse á gobernar con la pauta del voto de censura de las minorías, afirmado y mantenido por las mismas.

«Si se esperan ustedes unos instantes—dijo el Sr. Dato,—verán entrar en Palacio á mi sucesor.»

EL SR. CONDE DE ROMANONES

Tardó muy poco en llegar en su automóvil el jefe del partido liberal.

Cercaronle los periodistas al descender del coche, y le dijeron:

«Acaba de marcharse el Sr. Dato, y nos ha dicho: «Si se esperan ustedes unos instantes, verán llegar á Palacio á mi sucesor.»

«Pues si es así—exclamó el señor conde de Romanones,—no es posible que haya un hombre que realice mayor esfuerzo para no llegar.»

La conferencia con S. M. duró una hora. Al salir de ella, manifestó el señor conde de Romanones que había aceptado de S. M. el encargo de formar Gabinete, después de haberse resistido á ello hasta con pesadez.

«Voy—dijo—á emprender el trabajo de constituir Gobierno.»

«Mi propósito es que no formen parte del mismo mis amigos más íntimos, sino aquellos cuya designación responde mejor á lo que hay que hacer en las presentes circunstancias.»

«A la caída de la tarde volveré á Palacio á dar cuenta á S. M. de mi labor del día, trayéndole una nota-programa del nuevo Gobierno.»

«Desde luego puedo anticipar que, respecto á política exterior, el Gabinete que se constituya bajo mi presidencia será un continuador del que tuvo á su frente el Sr. Dato, acentuando mucho que será el más firme mantenedor de la neutralidad ante el gran conflicto europeo.»

La política de mayor actividad se trasladó en el instante de Palacio á la morada del señor conde de Romanones.

Desde luego podemos asegurar que no entrará en el nuevo Gobierno ningún reformista, aunque la situación política que se crea tenga por uno de sus más firmes apoyos al ilustre orador D. Melquíades Alvarez.

EL SR. DATO EN LA PRESIDENCIA

Desde Palacio marchó directamente á la Presidencia el Sr. Dato.

Este recibió á las doce de la tarde á los periodistas, manifestándoles que anteanoche, muy á última hora, fué de nuevo llamado por el Rey á Palacio, con el fin de informarle de la segunda consulta que había tenido con el señor conde de Romanones, y en la que éste expuso su parecer de que debía formarse una situación conservadora, que podía presidir el Sr. González Besada, ya que el Sr. Dato insistía de un modo resuelto en su propósito de no continuar en el Gobierno.

El Rey tuvo la bondad de consultar al señor Dato, como jefe del partido conservador, acerca de esa solución indicada por el señor conde de Romanones, y en la que coincidían los representantes todos de fuerzas liberales consultados, por si le parecía conveniente que podía encargarse de la formación de Gobierno al presidente del Congreso.

Encontró muy atinada la indicación, y el propio Sr. Dato expuso á S. M. que esa situación, si se formaba, contaría con su apoyo, y para que éste fuera eficaz, ofrecía su concurso personal para desempeñar cualquier cartera.

«Yo mismo—añadió el Sr. Dato á los periodistas—visité al Sr. González Besada, anunciándole el ofrecimiento que iba á hacerle S. M. el Rey, y el que yo también, desde luego, le hacía de mi concurso para cualquier puesto que dentro del Ministerio quisiera confiarme.»

Dijome el Sr. González Besada que no podía aceptar el honor con que le honraba S. M., por muchas razones, que me dió, procediendo siempre con una gran elevación de miras y una gran modestia, y dando pruebas de una adhesión que no ha podido ser más leal ni más cariñosa, llevándola hasta la exageración.

Insistí acerca del Sr. González Besada en mi propósito de hacerle comprender que, sin perjuicio de esa adhesión, podía ser una solución un Gobierno que él presidiese.

Terminé manifestándole que hoy por la mañana fuera á Palacio.

Ha estado el Sr. González Besada con Su Majestad el Rey, y terminada su conferencia, vino á verme en mi domicilio para darme cuenta de haber declinado el honor con que le honrara S. M. de formar Gobierno.

En mi conferencia de hoy con S. M. el Rey, éste me dijo que habiendo fracasado todas las gestiones para que siguiera en el Poder el partido conservador, llamaría, para ofrecérselo, al señor conde de Romanones.

Este se encuentra ya en Palacio, y supongo que habrá sido encargado del Poder, y que esta misma tarde jura el nuevo Gobierno.»

Luego manifestó el Sr. Dato que antes del día 20 reunirá en el Senado á las mayorías para expresarse su reconocimiento por el apoyo resuelto y entusiasta que le han prestado, «y de paso les diré algo de lo que el Gobierno conservador ha hecho en su etapa de mando, ya que hay gente que dice que no hemos gobernado, y señalaré la orientación en la política española para el porvenir del partido conservador.»

Todos los martes, jueves y sábados, me propongo concurrir al Círculo entre seis y ocho de la noche para recibir á los amigos.»

EN CASA DEL CONDE DE ROMANONES

El conde de Romanones habló con los periodistas al llegar á su domicilio, diciéndoles: «Por tercera vez he sido llamado á Palacio, habiéndome sido de todo punto imposible rehusar en esta última ocasión el Poder, en vista de que el Sr. González Besada se ha negado en absoluto á formar Gobierno, y de que el Sr. Dato ha mantenido su actitud resuelta de no continuar en él.»

Ante estos motivos poderosos no he tenido más remedio que aceptarlo.

Esta tarde—continuó el conde de Romanones—entregaré á S. M. el Rey una nota con el programa del nuevo Gobierno, que conocerán al mismo tiempo que el Rey los nuevos ministros.»

También ha dicho el conde de Romanones que había una coincidencia absoluta en la manera de apreciar la cuestión internacional entre el nuevo Gobierno y el que acaba de dejar el Poder, y que en lo demás responderá á las tradiciones del partido.

Se le preguntó que si aceptaba el ofrecimiento que en el Parlamento le había hecho el Sr. Dato, relativo al concurso de la mayoría actual para legalizar la situación económica, contestando que esto tendría que consultarlo con la almohada durante algunas noches, y recordó las incidencias á que se prestó en época del Sr. Cánovas la aceptación de un ofrecimiento análogo.

El conde de Romanones tenía citado en su casa al Sr. Urzaiz, quien celebró una detenida conferencia.

Al salir el Sr. Urzaiz fué abordado por los periodistas, y antes de darles ninguna, contestación volvió á entrar en las habitaciones del conde, de las que salió en seguida.

Entonces, dirigiéndose á los periodistas, manifestó lo siguiente:

«He entrado para preguntarle qué podía decirles á ustedes. Pues bien; me tenía citado el conde á la una menos cuarto, y después de conferenciar con él... me marchó.»

Los periodistas, dando por segura su entrada en el Gabinete, le felicitaron, felicitación que aceptó el Sr. Urzaiz.

URZAIZ, MINISTRO

Por noticias posteriores se supo que el Sr. Urzaiz había aceptado la cartera de Hacienda.

VILLANUEVA, MINISTRO

El conde de Romanones celebró una conferencia con el Sr. Villanueva.

En ella logró convencer á éste para que aceptase una cartera.

Por la tarde LAS GESTIONES DEL CONDE

Después de comer, se dedicó el conde de Romanones á continuar sus gestiones para la formación del nuevo Gabinete.

Celebró dos conferencias: una, con el señor Burell, y otra con el general Luque.

Los dos, al abandonar el palacio de la Castellana, confirmaron que les había ofrecido cartera el conde de Romanones, habiendo ambos aceptado.

Al felicitar los periodistas al general Luque por su designación para la cartera de Guerra, les contestó:

«Denme ustedes, mejor que la enhorabuena, la enhoramala.»

Después recibió el conde de Romanones la visita del marqués de Alhucemas y la del señor Alba, durante la conferencia con cada uno de éstos buen rato.

DICE ROMANONES

El conde de Romanones interrumpió breves instantes sus trabajos para recibir á los reporteros y anticiparles algunas noticias, las que hasta esa hora podía darles.

Empezó diciendo que esperaba formar un Gobierno que respondería á los deseos de la opinión y estuviera integrado por representaciones del antiguo partido liberal, toda vez que ya no podía hablarse de ramas liberales sino de un solo partido.

Se mostraba en extremo satisfecho el conde del concurso, de las facilidades y de la ayuda que le está prestando el señor marqués de Alhucemas, manifestando que ni éste ni él se habían nunca separado del cariño que sienten por el partido liberal.

Las gestiones que he hecho cerca del señor Gasset para que aceptase la cartera de Fomento no han tenido resultado positivo, puesto que el Sr. Gasset aceptaba la cartera en cuestión con el solo deseo de realizar su plan, y como éste es imposible en los actuales momentos, en que todo hay que supeditar al problema de Hacienda, aquél, con

gran sentimiento mío, queda fuera del Gabinete, desde donde prestará á éste su ayuda.

A esta circunstancia se debe el que no tenga ya ultimada la lista del nuevo Gobierno, porque me he dirigido ofreciéndole la cartera de Fomento á una de las más altas personalidades del partido, á uno de los prestigios más grandes en la historia del liberalismo español, que, de aceptarla, representaría para ella un sacrificio personal grande.

Aun no he recibido contestación.»

Explicó su conferencia con el general Luque, diciendo que en ella habían tratado de dos temas: del Estado Mayor Central y de la forma de amortizar vacantes en el ramo de Guerra, conforme á la ley constitutiva del Ejército.

ROMANONES Y DATO

El conde de Romanones marchó á saludar al Presidente dimisionario, porque sin ver á éste no quería señalar la hora de la jura.

VISITAS

El Presidente del Consejo, después de hacer algunas visitas, regresó á su domicilio á las cinco y media de la tarde, manifestando que antes de las seis juraría el nuevo Gobierno.

Expresó su impresión de que sería bien recibido por la opinión el nuevo Gabinete, lamentando haber tenido que sacrificar á algunos amigos íntimos; pero es hora de sacrificios.

Terminó diciendo que á la salida de Palacio facilitaría la nota programa del nuevo Gobierno.

EN EL CONGRESO

La animación en la Cámara popular ha sido ayer, como en los días de cambio de política, extraordinaria, siendo grandísima la concurrencia de políticos.

Cuanto periodistas llegaban á la Cámara se veían asediados por los políticos de diferentes matices, deseosos de conocer noticias acerca de los trabajos para la formación del nuevo Gobierno.

Cerca de las cinco de la tarde, y con referencia á persona allegadísima al jefe del partido liberal, empezó á circular la noticia de que el señor conde de Romanones tenía definitivamente terminada la lista del nuevo Ministerio.

Esta era la siguiente:

El nuevo Ministerio

- PRESIDENCIA.—Conde de Romanones. GRACIA Y JUSTICIA.—Barroso. ESTADO.—Villanueva. HACIENDA.—Urzaiz. GOBERNACION.—Alba. GUERRA.—Luque. MARINA.—General Miranda. FOMENTO.—Amós Salvador. INSTRUCCION PUBLICA.—Burell.

Esta lista fué confirmada momentos después por el conde de Romanones.

EL JURAMENTO DEL MINISTERIO

A las seis de la tarde se verificó en la Real Cámara el juramento de los nuevos ministros, excepción hecha del de Marina, que lo prestará hoy.

El primero que llegó fué el de Instrucción pública, Sr. Burell, y el último, el de la Gobernación, Sr. Alba.

El ministro dimisionario de Gracia y Justicia, Sr. Burgos, llegó más tarde, porque se le citó muy á última hora.

Todos vestían de uniforme, lo que quiere decir que no hay ningún ministro nuevo.

Con S. M. estaban el jefe de Palacio, marqués de la Torrejilla; el duque de Santo Mauro, el general Aznar y el grande de España de guardia, conde de Torroella de Montgrí.

Los ministros cumplieron luego á las Reinas doña Victoria y doña María Cristina.

Apenas verificado el juramento tuvo la bondad el conde de Romanones de facilitar á la Prensa el siguiente programa de su Gobierno:

Programa ministerial

«El deber primero del Gobierno es dar á Su Majestad las más rendidas gracias por la confianza que en él ha depositado. Espera corresponder á ella realizando labor útil para los intereses de la patria, empresa en la cual ofrece poner toda su voluntad, con fe y perseverancia inquebrantables.»

La primera declaración que ha de salir de labios del Gobierno al expresar ante V. M. sus propósitos ha de referirse no á aquello que le separa del Gabinete á que sucede, sino aquello que con él le une, en completa y absoluta identidad de criterio y de conducta; la política internacional.

El Gobierno actual, como el presidido por el Sr. Dato, observará, en relación con los Estados beligerantes, la más estricta neutralidad, persistiendo en la línea de conducta hasta ahora rigurosamente observada por España. Con esta actitud, no sólo responde el Gobierno á sus propias convicciones, sino que tiene la firme seguridad de que responde al sentimiento del país y á las conveniencias nacionales.

El Gobierno tiene plena conciencia de la importancia y apremio de los problemas planteados ante el Parlamento.

Los recogerá y hará objeto de su solicitud, procurando darles solución en el plazo más breve posible.

No olvida ni rechaza el ofrecimiento que le fué hecho del concurso de la actual mayoría para hacer frente á alguno de ellos; sobre este punto meditará antes de resolver; si la resolución fuera no utilizar dicho concurso, las

nuevas Cortes serían convocadas oportunamente.

Entre los problemas planteados figura con extrema importancia cuanto afecta á la reorganización militar. El Gobierno ha de hacer objeto de su labor, con solicitud y apremio proporcionados á cuanto afecta á la defensa patria, este asunto, y espera darle cima tan satisfactoriamente como desea y merece el pueblo español.

De singular urgencia es cuanto afecta á la economía nacional y á la situación financiera. La crisis de las subsistencias y del trabajo; las facilidades y estímulos á la exportación, y la organización amplia, expedita y rápida del crédito, son los tres capitales aspectos de este problema, planteado con carácter inaplazable por la realidad misma y por los influjos de la guerra.

Estos tres asuntos se han de anteponer por el momento á cuanto pudiera figurar en otro más amplio programa de Gobierno, que el actual no ha de exponer en este momento para ganar en precisión de obras lo que pierda en amplitud de ofrecimientos.

Claro está que mantiene en pie todos aquellos compromisos que en diversas ocasiones ha contraído con la opinión pública, estimando que no es del actual instante reproducirlos, por la indubitable preferencia que exigen los problemas económicos y los que afectan á la situación financiera del Estado.

Ocioso es manifestar que el actual Gobierno de S. M., en cuanto afecta al orden propiamente político y asuntos conexos con esta materia, ha de poner de relieve vigorosamente el carácter que á su significado, que á su carácter y tradición corresponden, esto es, clara y firmemente liberal.»

EL GENERAL MIRANDA

Tres veces estuvo en Palacio el ministro dimisionario de Marina, Sr. Miranda.

En las tres conferencias con S. M. el Rey, Su Majestad, en vista de ser el general Miranda quien ha planeado las defensas del litoral de España, le ha rogado, así como al propio señor conde de Romanones, que continuara al frente del departamento de Marina.

El Sr. Miranda manifestó que en política no estaba identificado con el nuevo Ministerio, y que para acceder á ello había menester la autorización de su jefe, el Sr. Dato.

Este ha accedido á ello, y el ministro de Marina será en el nuevo Gabinete el general Miranda, con lo cual viene á establecerse en nuestras costumbres políticas una verdadera novedad.

LOS ALTOS CARGOS

El criterio del jefe del nuevo Gobierno respecto á la provisión de altos cargos es el de elegir para aquéllos á personas que pertenecen actualmente á las minorías liberal y democrática.

Análogo criterio tiene para el nombramiento de gobernadores; por lo tanto, no será gobernador ninguno que no sea tradicional su estancia en el partido liberal.

Esto nos permite asegurar que el conde de Romanones tiene muy avanzados los trabajos para el nombramiento de los altos cargos.

Para la subsecretaría de Gobernación será designado el Sr. Alvarez Mendoza, que, como nuestros lectores saben, es uno de los amigos más íntimos del marqués de Alhucemas.

LA SUBSECRETARIA DE LA PRESIDENCIA

De la Subsecretaría de la Presidencia del Consejo de Ministros se ha encargado nuestro antiguo compañero en la Prensa don Baldomero Argente, que ya desempeñó ese mismo cargo en la anterior etapa liberal.

Impresiones

El nuevo Gobierno, tal como queda formado, será seguramente muy bien recibido por la opinión pública.

Se ha visto en la constitución del nuevo Gabinete que el conde de Romanones ha prescindido de los afectos personales, atendiendo principalmente á dar una especie de satisfacción al país llevando al Ministerio las personalidades más preeminentes del partido liberal.

En cuanto á la entrada del Sr. Villanueva en el Gobierno, aceptando la cartera de Estado persona que, como él, tiene puesto tan principal en el partido, y que en su día está llamada á pasar á otro alto puesto, tiene una doble significación; el Sr. Villanueva, por lo que se refiere al problema internacional, no puede ser tildado de sospechoso, porque equidista de unos y otros, y, por otra parte, dependiendo de ese departamento ministerial el problema de Marruecos, ninguna persona tan indicada como el Sr. Villanueva para ello por los estudios que ha realizado y los profundos conocimientos de que tantas veces ha dado pruebas en materia que tanto importa á España.

También habrá de merecer favorable acogida el hecho de haberse encargado el señor Urzaiz de la cartera de Hacienda.

Los problemas relacionados con ese departamento tienen en las circunstancias actuales la mayor importancia, y todo el mundo sabe que el Sr. Urzaiz es, en esa materia, una de las más altas autoridades.

La continuación del general Miranda en el ministerio de Marina ha sido explicada por el conde de Romanones:

«El general Miranda ha dicho repetidas veces que no era político. Teniendo en cuenta que la nación tiene grandes empeños puestos en la Marina, si viera que su dirección iba á ser dada á un político cualquiera, acaso no aceptara el mismo grado de sacrificio que

el día de mañana se le puede exigir, como estando al frente de ella un hombre competentísimo, que viene realizando una acertada gestión.»

Tales razones han pesado mucho en el ánimo del general Miranda, que ha aceptado su continuación en el ministerio en un rasgo de patriotismo que habrá de aplaudir toda la nación.

También ha sido muy elogiada por el conde de Romanones la conducta de D. Amós Salvador.

Al jefe del partido liberal se le había presentado una dificultad por lo que atañe á la provisión de la cartera de Fomento, ante la negativa del Sr. Gasset á encargarse de ella.

Enterose de ello D. Amós Salvador y expuso su actitud, dirigiéndose al conde de Romanones en esta forma gráfica:

«Ni mi padre me hubiera obligado á desempeñar un puesto; pero ante el trance en que te hallas, si tú me lo mandas, yo acepto esa cartera.»

Y quedó aceptada.

Por la noche

EL MINISTRO DE ESTADO

A las siete de la tarde, después de jurar el Sr. Villanueva en Palacio, se dirigió al ministerio de Estado, donde inmediatamente tomó posesión.

Se la dió el ministro saliente, señor marqués de Lema, estando presentes los altos funcionarios del ministerio.

EN GOBERNACION

A las siete y media se posesionó el Sr. Alba de la cartera de Gobernación, dándosele el señor Sánchez Guerra.

Al acto asistieron los Sres. Sáenz de Quejana, Piniés, Ortuño, Salazar, Lon, Moreno, Millán, Blanco, Ródenas, Jiménez, Martín de León, Margarida y todos los altos funcionarios del ministerio.

El Sr. Sánchez Guerra, dirigiéndose á los presentes, dijo:

«Señores: Se da la circunstancia extraña en nuestra accidentada vida política de que vaya á dar posesión á aquel que me la dió á mí hace veintiséis meses, y con esto queda dicho que no voy á repetir, porque todos ustedes lo recuerdan, el celo, rectitud y todas las cualidades que dan justo relieve á la persona del Sr. Alba.»

Por la amistad íntima que nos une y el convencimiento que tengo de su labor provechosa para el país, no son frases corteses las que pronuncio, y sinceramente afirmo que para mí es persona gratísima.

De mí he de decirles que llegué á esta casa en momentos difíciles y con las pasiones desatadas en contra nuestra.

Mi estancia ha sido una de las más largas que se conocen en esta casa, á pesar de reconcentrarse aquí luchas y pasiones de todas clases, incluso las de amor propio.

Estoy satisfecho de la forma en que hemos caído, pues los hombres públicos deben saber prepararse una buena muerte.

En suma: que de ustedes, señores funcionarios, quedo obligado por deberes de gratitud; he querido siempre cumplir con mi deber, procurando no hacer daño á nadie, y me llevo la conciencia tranquila de no haberlo hecho; espero presten á mi sucesor la colaboración asidua y celosa que á mí me han prestado.»

Nutridos aplausos acogieron las últimas palabras del Sr. Sánchez Guerra.

El nuevo ministro de la Gobernación contestó en los términos siguientes:

«Señores: Pocas palabras; la mayoría de ustedes son para mí funcionarios á quienes conozco y me conocen.»

Yo no voy á corresponder á los elogios que me ha dirigido el Sr. Sánchez Guerra devolviéndole las flores para ensalzar su labor.

El mejor elogio que puedo hacer de ésta es decirles á ustedes que yo me conformaría con que me acompañase el juicio que á él acompaña al abandonar esta casa.

Por fortuna, entre los partidos políticos, aunque existen diferencias, hay algo que confunde á los hombres hasta en su modalidad.

Creo que el Sr. Sánchez Guerra y yo tenemos el mismo sentido respecto á la forma de gobernar, acerca del cumplimiento del deber y la labor silenciosa, sin deseos de popularidad. Yo serviré desde este cargo con lealtad á mi partido, sin causar daño á los intereses públicos, y sólo aspiro á que salga de aquí acompañado del afecto y simpatía de los funcionarios y del respeto de todos los demás ciudadanos.»

Al terminar el Sr. Alba se oyó nutrida salva de aplausos.

El Sr. Sánchez Guerra, volviéndose hacia el Sr. Alba, le dió un fuerte abrazo, diciéndole:

«Desde el fondo de mi alma le deseo muchos aciertos.»

A continuación el Sr. Sánchez Guerra se despidió de todos, siendo acompañado hasta la puerta por el Sr. Alba y todo el personal, que le tributó cariñosa despedida.

EN LA PRESIDENCIA

A las siete y cuarto llegó á la Presidencia, de regreso de Palacio, el señor conde de Romanones, y ya le esperaba en ella su antecesor, el Sr. Dato.

Aun cuando por la tarde el nuevo jefe del Gobierno había celebrado una extensa conferencia con el Sr. Dato, en la que éste le impuso de todos los asuntos de índole internacional é interior planteados en la actualidad, celebraron otra, no menos extensa, al llegar el señor conde de Romanones, informándole de aquéllos con más detalles.

Seguidamente le dió posesión de la Presi-

encia, y el jefe de subcomisión se trasladó al despacho del secretario, donde se hallaba el general Miranda.

Este expuso al Sr. Dato el verdadero estado de su ánimo, en el que luchaban, de una parte, el ruego de S. M. el Rey juntamente con la deferencia del nuevo Presidente del Consejo para que continuara desempeñando la cartera de Marina, y de otra parte los afectos personales, las cariñosas distinciones y el reconocimiento que debía al Sr. Dato, con quien había estado y sigue tan identificado.

Estas razonables consideraciones pesaban tanto en su espíritu, que entendía era un deber moral suyo no aceptar el cargo, y de ahí que no hubiera dado aún una contestación definitiva.

El Sr. Dato expuso también una serie de consideraciones al general Miranda para convencerle, como lo consiguió, de que debía aceptar, puesto que por encima de los afectos personales, que él le estimaba muy sinceramente, estaba el interés de la Patria y el interés de la Marina.

Ante este requerimiento, el general Miranda accedió a continuar prestando su colaboración en la cartera de Marina.

Despidiéndose ambos con visibles señales de sincero afecto, y el Sr. Dato pasó nuevamente al despacho de la Presidencia para comunicarle al conde de Romanones que había logrado convencer al general Miranda.

Instantes después de presentar el Sr. Dato a su sucesor el alto personal de la Presidencia, abandonó ésta, acompañado del señor marqués de Santa Cruz y de varios amigos políticos suyos.

Antes estuvo despidiéndose de todos los periodistas en términos muy cariñosos.

Los reporteros tuvieron frases de sincero reconocimiento también para el señor marqués de Santa Cruz.

EL CONDE DE ROMANONES Y LOS PERIODISTAS

Recibió anoche de nuevo el señor conde de Romanones a los periodistas, diciéndoles que ya en la declaración ministerial y en el Consejo que habían tenido con S. M. el Rey se hablaba, y de ello había impuesto a Su Majestad, que la preocupación preferente de este Gobierno será la cuestión económica, y que ya estaban todos los ministros advertidos de que habrá que imponer una gran severidad en los gastos, procurando disminuir los de personal, no porque éstos en sí vayan a ser la panacea que cure al estado de la Hacienda, sino porque ello da una gran autoridad para los sacrificios que puedan imponerse al contribuyente.

«Repito—decía el señor conde de Romanones—que las circunstancias no son graves ni excepcionales; desde luego no estamos, como es sabido, en una situación normal, y de ahí que me parezca conveniente que en la formación de este Gobierno, que desde luego no tiene el carácter de nacional, se haya introducido, por vía de ensayo, que figure en él un ministro que no pertenezca al partido.»

Declaró que esto lo hizo por vía de ensayo, y es la primera vez que se intenta en España; pero entiendo que así como hoy es Marina, el día de mañana puede ser cualquiera otro el ministerio en que no haya un plan realizado, sino solamente abordado, como hoy ocurre en el departamento de Marina.»

Continuó el señor conde de Romanones en la conversación a que nos referimos haciendo elogios muy sinceros de la conducta que ha seguido con él, en cuanto se relaciona con todos los trabajos que hasta ahora ha venido realizando, el señor marqués de Alhucemas, y manifestó que sólo tenía que expresar un sentimiento: el que le produce no haber podido conseguir que el Sr. Alvarez (D. M.) tuviera una participación en el nuevo Gobierno, siendo infructuosos todos los esfuerzos que para vencer esa resistencia había realizado.

A aquellos requerimientos había contestado el jefe del partido reformista que sus compromisos con la opinión le imposibilitaban de aceptar puestos en el Gobierno, aunque éste contaba con el leal concurso de él y de sus amigos políticos.

Por último manifestó el señor conde de Romanones que la crisis no había podido ser más parlamentaria de lo que ha sido, y que todo el mundo habrá podido ver cuánto se ha resistido para aceptar el Poder.

PARA HOY

Hoy, a las diez y media de la mañana, se reunirá el Gobierno en Consejo para ultimar todo lo relativo a nombramientos de personal. Terminado el Consejo irá el jefe del Gobierno a Palacio para someter a la firma regia los decretos de los nuevos nombramientos.

Estos, de haber sido encargado del Gobierno el miércoles por la noche el señor conde de Romanones, habrían quedado hechos ayer; pero habiendo recibido el encargo de formar Gobierno a medio día, bastante se había conseguido con que hubiera quedado formado el Gobierno y jurado a las pocas horas, y tomado posesión tres de los ministros.

EL NUEVO ALCALDE

Hoy quedará firmado, entre otros nombramientos, el de alcalde de Madrid.

A este puesto va el ex ministro Sr. Ruiz Jiménez.

En provincias

EN LINARES

Ha sido muy bien recibida la noticia de haberse encargado el Sr. Burell de la cartera de Instrucción pública.

Bandas de música recorren las calles de la población, y en los Circulos y Casinos se comenta con gran entusiasmo el nombramiento del Sr. Burell, que tantos beneficios ha proporcionado a esta población.

EN SEVILLA

Animación política.

SEVILLA. (Jueves, noche.) En los círculos políticos ha sido grande la animación, siguiéndose con gran interés los incidentes de la crisis.

Los periódicos fijaron en las pizarras la solución.

En la Peña Liberal fué grande el júbilo. En seguida se pusieron telegramas a los señores Rodríguez de la Borbolla y D'Angelo.

También llegaron a Sevilla muchos jefes de agrupaciones liberales de los pueblos, que no ocultaban su satisfacción al conocer la entrada del conde de Romanones al frente del Gobierno.

Actitud del alcalde.

En cuanto el alcalde, señor marqués de Torrenueva, conoció la solución de la crisis se entrevistó con el gobernador civil para presentarle la dimisión del cargo.

Hablando luego con los periodistas, dijo el marqués de Torrenueva que había rogado al gobernador civil transmitiera su renuncia al ministro de la Gobernación cuanto antes, pues desea dejar mañana mismo la Alcaldía.

Expresó su satisfacción por terminar su labor en la Alcaldía.

Luego aludió a la cuestión de los arbitrios extraordinarios, que tanto preocupa a Sevilla, y dijo que se encuentra actualmente en Madrid, interviniendo en las negociaciones, el futuro alcalde de Sevilla y actual senador, D. Manuel Hoyuela, al cual le desea mejor éxito.

El gobernador civil.

Mañana hará entrega del cargo el gobernador civil, D. Severo Gómez Núñez.

EN VIGO

VIGO. (Jueves, noche.) El nombramiento del Sr. Urzaiz para ministro de Hacienda ha causado general satisfacción en todo el distrito.

Se le han dirigido centenares de telegramas de felicitación, no sólo de particulares, sino de Corporaciones y distintas entidades.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 7, Día 9. Includes sub-sections for Bonds, Municipalities, Banks, and Exchange Rates.

DIPUTACION PROVINCIAL

Duodécima sesión.

Abrese la sesión a las once y media, bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero, y leída el acta de la anterior, queda aprobada.

Continúa la discusión del presupuesto para 1916, y queda aprobado, con algunas enmiendas, el capítulo 6.º, que trata de la Beneficencia.

Suscrita por los Sres. Soria, Senra, Bergia y Ascensio, presentase una enmienda pidiendo para el Sr. Mourri una gratificación de 1.125 pesetas para que se encargue del Laboratorio Provincial.

Defiende la enmienda el Sr. Soria y después el Sr. Martín Pindado.

El Sr. Fernández Morales, de la Comisión, dice que ésta no podía dar nombre alguno, por más que hallábase conforme con la enmienda.

El Sr. García Albertos dice que votará la enmienda, siempre que se acuerde que cuanto antes se saque a oposición dicha plaza.

El Sr. Llasera, de la Comisión, dice que la plaza debe concederse con carácter interino, porque el tal cargo no era oportuno concederle hoy, sino que debiera hacer el nombramiento la Comisión especial del Laboratorio; era lo reglamentario.

El Sr. Senra también defiende la enmienda, aduciendo razones en favor de su tesis.

El presidente, Sr. Díaz Agero, hace aclaraciones sobre el particular, y dice que la Corporación podía hoy, dentro del reglamento, conceder la plaza interinamente al señor Mourri, y podría retirarse la enmienda.

El Sr. Fernández (D. Clemente) hace elogios del Sr. Mourri.

El Sr. Borralló pide votación nominal, y el Sr. Mourri queda interinamente nombrado, por 26 votos contra dos.

Se suspende la discusión, y presentase un dictamen de la Comisión de Gobierno interior, proponiendo se realicen las obras más urgentes para el refuerzo de la fachada de la casa número 2 de la calle de Fomento, adquirida con destino a Palacio provincial, y que se dé traslado al vendedor, señor marqués de Montecagudo, del dictamen del arquitecto jefe, y demás antecedentes relativos a los defectos que han aparecido en la precitada finca por consecuencia del engatillado de la fachada.

El Sr. De la Prida presenta una enmienda al dictamen, pidiendo que se suspendan las obras que por cuenta de la Diputación se estaban acometiendo en la casa número 2 de la calle de Fomento, destinada a Diputación.

El Sr. De la Prida retira de su enmienda la parte en que pide la suspensión de las obras; pero insiste en que la compra no ha sido afortunada, y que en las fincas engatilladas no debían hacerse obras de importancia, y pide que los abogados de la Beneficencia digan si procede la rescisión del contrato.

El Sr. Bergia, de la Comisión, explica el fondo y justificado del dictamen.

El Sr. De Carrión hace muy detenida historia de la adquisición de la finca en cuestión, siendo la síntesis del discurso que la responsabilidad no recaía sobre la Diputación y sí sobre el contratista de las obras, que ya sabía los desperfectos que la obra tenía, según dictamen técnico.

El Sr. Soria interviene en el asunto y se asocia al deseo del Sr. De la Prida, aceptado por la Comisión de gobierno interior, cual es que el sábado próximo celebren una reunión, a la que concurran los diputados provinciales, arquitectos y abogados de la Corporación, para tomar resoluciones, y así se acordó.

Continúa la discusión del presupuesto, y ocupa la presidencia el Sr. Soria, actuando de secretario accidental el Sr. Aguilar (don Juan).

Son aprobados los gastos del Hospital Provincial, Hospital de San Juan de Dios, Hospital, Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes, Inclusa y Maternidad.

Vuelve a ocupar la presidencia el Sr. Díaz Agero, y se presentan varias enmiendas, que no son admitidas por la Comisión, siendo la mayoría desechadas.

Se entabla animadísimo, cordial y pintoresco diálogo entre los Sres. Soria y Martín Pindado al presentar el primero una enmienda relacionada con el Laboratorio Provincial y al combatirla el segundo, el cual, por breves momentos, distrajo la atención de los representantes de la provincia, algún tanto fatigada por la aridez que encierran los números, cuya distracción terminó merced a la campanilla presidencial.

Y habiendo pasado las horas de reglamento, se levanta la sesión, que continuará mañana, prosiguiendo la discusión del presupuesto.

LOS FRANCESES EN MARRUECOS

El Boletín Oficial del Protectorado francés, contiene en su último número los siguientes datos acerca de la situación militar en su zona.

Región de Fez Taza.—El grupo móvil de Fez, bajo las órdenes del teniente coronel Corbiere, ha continuado durante la semana última el recorrido de Policía que empezó el día 12 de noviembre en la región de Sefru.

Los reconocimientos se hicieron sin incidentes en el territorio comprendido entre Anocer, el río Sebú y Sefru. El 24 de noviembre el teniente coronel Corbiere avanzó hasta el río Bu-Zentán, en Beni-Uarain.

El día 23 algunos grupos de esas tribus fueron a inquietar a los adueros de Beni-Sadden, acampados no lejos del puesto de Matmata; pero los cañones les obligaron a retirarse con sus disparos.

Región de Mequines.—La columna concentrada en M'Rirt, bajo las órdenes del general Henrys y compuesta por los grupos móviles de la Aiczaba del Tadra y Beni M'Guilid, ejecutó el 13 un reconocimiento ofensivo en la dirección de Um-Er-Rebia. Los campamentos rebeldes, sorprendidos en el valle, tuvieron muchas bajas, por el fuego de la artillería. Fueron rechazados algunos ataques por los flancos que iniciaron contingentes rebeldes de Merabefin.

La columna volvió el mismo día a M'Rirt sin que fuese hostilizada en el repliegue. Las bajas francesas habían sido cuatro muertos y tres heridos, de ellos un oficial. El enemigo perdió 30 combatientes.

A consecuencia de esa operación, que ha impresionado mucho a los Merabefin y los Zayan por su rapidez y por su vigor, el general Henrys ha dislocado las fuerzas de su mando, volviendo a su guarnición el grupo móvil de Tadra el día 25 de noviembre.

El de Beni M'Guilid, bajo el mando del coronel Theuvenel, fué el día 21 a Lias y cañoneó los adueros rebeldes, llegando a Ugmés el día 24. Los habitantes adictos estaban dedicados a sus labores.

Alcazaba de Tadra.—El día 23, el Gaich de Tadra, con 150 jinetes de Alt-Roba, hizo un reconocimiento al Sur de la Alcazaba, y sorprendió a los disidentes cuando trabajaban en sus terrenos, quedando en su poder los ganados y el material agrícola. Los disidentes tuvieron tres hombres y cinco caballos muertos y dejaron dos prisioneros.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a corresponsales, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 165.

AGRICULTURA - INDUSTRIA - COMERCIO - NAVEGACION

LA PRODUCCION DE CEREALES Y LEGUMINOSAS

La Asociación de Agricultores de España estudia al presente todo el problema económico nacional, con objeto de ofrecer conclusiones de posible aplicación práctica a las clases directoras del país y reflejar con la mayor fidelidad posible las necesidades sentidas por cuantos con su capital y con su trabajo intervienen en todas las manifestaciones de la riqueza española.

Trabajo tan complejo y difícil ha sido repartido entre varias personalidades, que irán presentando su labor a la entidad, para que luego ésta discuta ó haga suyas las afirmaciones que por unos y otros se le ofrezcan, procurando de tal modo el obtener una obra de conjunto meditada y seria.

El martes último leyeron en público la parte de esta labor que les estaba encomendada, los señores conde de Gamazo y Cánovas del Castillo, parte que se refería especialmente a la producción cereal, leguminosa y prateense, presentando una Memoria muy repleta de argumentos, de cifras y de datos que suponen gran estudio de la cuestión.

Las conclusiones de la ponencia, extractadas cuanto es posible, son las siguientes:

Conclusiones de orden económico:

1.ª Las producciones cereal, leguminosa y prateense constituyen el más importante elemento de riqueza pública, valorándose anualmente en 2.500 millones de pesetas.

2.ª Excepción hecha del arroz, las demás producciones no cubren las necesidades del consumo nacional, evaluándose el déficit, en cuanto al trigo, en dos millones de quintales; el del maíz, en 1,7 millones de quintales, y el de los demás cereales, en conjunto, en 66.000 quintales.

3.ª Que de las leguminosas, la más importante es el garbanzo, del que se necesita importar anualmente 100.000 quintales.

4.ª Estos déficits de producción pueden ser cubiertos mediante el aumento de superficie regable, intensificación del cultivo, implantación de buenas alternativas y buena selección y desinfección de simientes.

5.ª Este aumento de producción puede obtenerse aun reduciendo el área del cultivo de trigo para tornar al prateense y forestal allí donde la producción de aquél no es remuneradora.

6.ª Deben practicarse fielmente los principios del llamado Dry-Farming ó cultivo de secano, evitando pérdidas de humedad a todo trance.

7.ª Debe cuidarse escrupulosamente la confección de los abonos orgánicos para evitar que pierdan la casi totalidad de su valor fertilizante, cual ocurre en muchos casos.

8.ª El empleo de los abonos minerales debe practicarse en defecto de los orgánicos, y mejor como complementarios de aquéllos; nunca en forma exclusiva.

9.ª Conviene que se extienda directamente el empleo de la maquinaria moderna.

10.ª Hará viable la aplicación de estas conclusiones la asociación agrícola en sus tres grados.

Conclusiones de orden político:

1.ª Debe realizarse una intensa campaña de divulgación, enseñanza y experimentación prácticas, mediante el constante desplazamiento del personal técnico de los Centros oficiales al campo.

2.ª Conviene que el Estado organice concursos de motocultura.

3.ª Debe ser suprimido el impuesto de transportes a los de maquinaria y abonos químicos para impulsar su empleo.

4.ª Es urgente, para la organización y funcionamiento de los mercados de granos, prescindir de las medidas antiguas en uso y aun de las medidas de capacidad para áridos, ateniéndose todos a la venta al peso y adoptando por unidad el kilo.

5.ª Las Diputaciones provinciales deben crear y sostener un Centro económico interprovincial, cuya misión fuera la de orientar en todo instante a las clases agrícolas de cuanto les interesase conocer en materia de estadísticas de producción, consumo, importaciones, exportaciones, existencias, transportes, fletes, cambios, y, en suma, de todo aquello que ha de servir de base al productor para vender con perfecto conocimiento de causa, librándole de estar á merced de acaparadores é intermediarios.

6.ª Procede una revisión de tarifas ferroviarias para evitar el régimen de desigualdad que padece algunas regiones.

7.ª Es inaplazable acometer de una vez el problema de nuestra reconstrucción agraria.

8.ª Sin una agricultura cerealista floreciente no prosperará la industria nacional, cuya afirmación la hace suya el Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, en su moción a la Junta de Iniciativas, y mal puede desarrollarse aquélla cuando siendo el país de Europa que menor producción obtiene por hectárea, es, no obstante, el que más paga por contribución territorial, debiendo, por lo tanto, ser reducido el tipo de gravamen de la riqueza catastrada.

9.ª Un alza de dos pesetas en quintal métrico de trigo representa para el consumo un aumento de menos de un céntimo por día y habitante, y en cambio para el productor puede representar la evitación de su ruina, debiendo velar las autoridades por que en todo momento exista la debida relación entre los precios de trigo, harina y pan, al objeto de que un súbito encarecimiento de éste no se achaque a aquél sino en la parte que realmente le corresponda.

Conclusiones en el orden arancelario:

1.ª La agricultura cerealista necesita de protección arancelaria, estimándose suficiente la que goza en la actualidad.

2.ª En cuanto al trigo, debe exigirse la fijsa del Arancel, protestando enérgicamente de las constantes alteraciones que sufre, y definiendo esta fijsa a la escala móvil en

tanto el comercio triguero no esté organizado en debida forma.

3.ª En todo caso debe estimarse como precio remunerador del trigo, en circunstancias normales, el de 28 pesetas el quintal métrico.

4.ª A los efectos de favorecer la motocultura, deben ser suprimidos los derechos que gravan la introducción de la esencia para motores de uso agrícola é industrial.

5.ª Debe aumentarse la protección arancelaria del garbanzo en dos pesetas los 100 kilos.

6.ª No debe rebajarse el derecho arancelario del maíz en tanto que la cebada se cotice por bajo de 18,50 pesetas los 100 kilos y aquél valga menos de 20 pesetas por igual unidad.

7.ª Deben ser desdobladas en el Arancel las partidas referentes á cebada y los demás cereales, apareciendo en las estadísticas separados los conceptos de importación y exportación que se refieran á una y otros, para poder apreciarlos debidamente.

DESNATADO MECANICO DE LA LECHHA

El desnatado mecánico de la leche tiene grandes ventajas sobre el espontáneo. He aquí las principales:

1.ª En lugar de extraer 60 á 70 por 100 de la nata contenida en la leche, se extrae el 99 por 100, ó sea un tercio más.

2.ª El desnatado mecánico se opera inmediatamente después de ordeñar; por consiguiente, se puede disponer de leche desnatada dulce y tibia para la alimentación del ganado de tierna edad.

3.ª La manteca fabricada con las natas extraídas centrifugamente es de mejor calidad, y por ello puede venderse á más elevado precio.

4.ª Con el empleo de la desnatadora centrífuga se evitan los inconvenientes de la leche que se daña en verano á causa del calor.

Todas estas ventajas hacen del desnatado centrífugo una operación de las más provechosas para el agricultor que posee vacas y fabrica la manteca ó para el quesoero, que puede aprovechar la totalidad de la manteca contenida en el suero del queso.

En los ensayos efectuados, la desnatadora Melotte es la máquina que mejores resultados ha dado y la de construcción más perfecta.

SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA

Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

PROTECCION DE LAS COSECHAS FRUTERAS POR LA ELECTRICIDAD

Para evitar en lo posible los daños que la helada ocasiona en los árboles frutales, una Compañía americana que posee en América del Norte plantaciones considerables de frutales emplea el medio siguiente: en las cuatro esquinas de cada plantación se colocan termómetros que llevan dos contactos de platino, uno de ellos móvil, que cambia de posición con el alza y la baja del mercurio.

Los contactos están dispuestos de tal suerte, que forman una corriente eléctrica tan pronto como el termómetro indica una temperatura de siete grados centígrados.

La corriente que se establece acciona una señal colocada en un poste, que anuncia al personal de servicio la probable llegada de la helada. Esta señal permite advertir por teléfono á los guardas del campo amenazado, que encienden los montones de paja, cuyo humo impide la acción perjudicial de los hielos.

LOS MOTORES DE NAFTALINA

A causa de la falta de combustibles líquidos en Alemania, debido á la guerra, se ha ensayado el empleo de la naftalina como combustible para los motores.

La naftalina posee un gran poder calorífico, y se puede obtener en grandes cantidades y á bajo precio. Como combustible presenta, pues, grandes ventajas; pero tiene el inconveniente de que esta sustancia es sólida, fundiendo á unos 80º. Se han ensayado varios procedimientos para el empleo de la naftalina en los automóviles; pero en fin se ha adaptado el empleo al estado líquido por fusión. El motor de naftalina se distingue por la adaptación de un aparato para fundir dicho cuerpo. La fusión se logra por medio del vapor de agua de refrigeración calentada por los gases calientes del escape. Al principio debe ponerse en marcha el motor por medio de otro combustible líquido, como la benzina, introduciendo después la naftalina, pues se necesita de veinte á treinta minutos hasta que haya suficiente vapor para fundir la naftalina.

El uso de estos motores es sencillo, ocupan poco lugar y no son propensos á explosiones. Se construyen motores de esta clase de potencias desde tres hasta 20 caballos. Consumen de 270 á 300 gramos de naftalina por caballo-hora, siendo su valor de 130 francos los 100 kilos, ó sea 39 céntimos por caballo-hora.

El transporte y almacenaje de la naftalina es fidedigno y cómodo, y no exige tantas precauciones como los combustibles líquidos.

LA INDUSTRIA DEL AUTOMOVIL EN LOS ESTADOS UNIDOS

Durante los doce meses transcurridos desde 1.º de julio de 1914 á 30 de junio de 1915 se produjeron en los Estados Unidos 703.527 coches automóviles, valorados en 523.463.803 dólares. En 30 de junio de 1915 estaban en uso en todo el país 2.070.903 coches de esta clase.

Comparada esta producción con la del año anterior, resulta un aumento del 36 por 100 en el número de coches construidos; de más del 10 por 100 en el valor de esos coches, y del 12 por 100 en el número de automóviles inscritos; ó sea en uso.

La característica más notable del año fué el gran aumento en la venta de coches ligeros.

LEGITIMOS
NEUMÁTICOS
INGLESES




DUNLOP

AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA:
Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid
TELÉFONO 4.741 TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN



GENITALINA

Cura radical de la
IMPOTENCIA
y de la
DEBILIDAD GENERAL

Precio en España: Ptas. 10 el frasco
EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Depósito general: FARMACIA COIPEL, Barquillo, 1. MADRID

RELOJITOS

De señora, 6 ptas.; de caballero, 5; pulsera-reloj, 9; de pared, 10. Composturas con garantía de un año, precios suaves. Repaso, 1 pta.; limpieza, 2; cuerda, 2; cilindro ó árbol, 2; espiral, 2.—Antigua Relojería, San, 2 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor).

NEGOCIO

seguro, administrado por el mismo. Mil pesetas rentan 50 al mes. Informes gratis. La Cooperación, Carrera de San Jerónimo, 14. pral. Horas: De once a una.—Esta Casa, la más antigua de Madrid, no tiene sucesores.

COMPRO finca rústica h. 100 k. Madrid. Escríbale: H. Monera, 19, Anuelos.

UNIFORMES

negros, donc., 7 y 8 ptas.; de lana, paño y jersé, 12, 14 y 17. LA GLORIA, Hortaleza, 6.

NEGOCIO

Cada 1.000 ptas. rentan 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo.—Informes gratis. Señor Guanter, Preciados, 7, pral. 9 a 1 y 4 y 7. Casa fundada 1880.

NUEVO ESTANTE A PEDAL
CON
FRICCIONES de BOLAS de ACERO
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODÍA DESEARSE.



NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

SINGER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza.
Máxima duración.
Mínimo esfuerzo en el trabajo.

VENTA ANUAL: 2.000.000 DE MÁQUINAS

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO

MONTERA, 18.—MADRID

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID

SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS

Esta Sociedad, en combinación con la **Compañía Transatlántica Española**, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino á los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de **Filipinas, Cuba, Méjico, Fernando Póo y Argentina.**

Para tarifas y referencias, dirigirse á las oficinas centrales, **Paseo de los Pontones 2**, teléfono 808, ó á la Agencia-sucursal, situada en la calle de **Tetuán, núm. 13**, teléfono 4.580.

PELETERIA DEL CARMEN
Echarpes, manguitos, renares, abrigos piel, 140 ptas. Precios económicos. Carmen, 14.

SUSTITUTOS
Se admiten para el Ejército de África, buen premio.—**Juanelo, 18, segundo.**

AVISO
La Casa Central es la que da más DINERO por **Papeletas** del Monte. 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

ANEMIA
Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, Vejez prematura, curanse con vino fosfatado Victoria. Botella, una peseta. Victoria, 8, Madrid.

AVISO
La Casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas es **PLATERIA** Plaza de Santa Cruz, 7.

Cura segura y pronta de la **ANEMIA Y LA CLOROSIS** EL LICOR **LAPRADE** es el mejor de los ferruginosos; no ennegrece los dientes ni causa estreñimiento. Depósito en todas las farmacias. Collin y Compañía, PARIS.

EL ILMO. SEÑOR
Don Francisco de Paula Retortillo
CONDE DE ALMARAZ
Falleció el día 10 de diciembre de 1890
Y LA EXCMA. SEÑORA
Doña Mercedes Díez de Retortillo
CONDESA DE ALMARAZ
EL 30 DE JULIO DE 1887
R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente en la iglesia de San Pascual, serán aplicadas por el eterno descanso de dichos señores.

Sus hijos ruegan á sus amigos los encomienden á Dios. (7)

Sociedad Colonia del Dr. Rubio
El Consejo de Administración ha acordado el estampado de las acciones serie A de esta Sociedad, para subsanar el defecto legal á que se refiere el artículo 164 del Código de Comercio. Los poseedores de los referidos títulos deberán presentarlos, para llenar dicho requisito, en la oficina de la Agencia Jurídico Mercantil, Lope de Vega, 85, todos los días laborables, hasta el 15 del corriente mes, de cinco á siete de la tarde.—Madrid, 4 diciembre de 1915.—El Presidente del Consejo de Administración, **Angel Galzarra.**

AYUDANTES DE OBRAS PUBLICAS
Ejercicios y problemas de Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría (en un tomo), por M. G. Ardura. Obra nueva ajustada á los programas que rigen para el ingreso en la Escuela, 18 pesetas, principales librerías.

PASTILLAS FUENTES
BALSAMICO-PECTORALES
Eficacísimas para toda clase de catarras y afecciones de la garganta.
49 años de éxito constante.—Una pta. caja.
HORTALEZA, 110.—FARMACIA MODERNA
y demás Farmacias.—Por correo, certificadas, 1,25.

Compraventa y administración de fincas
HIPOTECAS
COLOCACION DE CAPITAL
De pacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7.
TELÉFONO 4.842

PEELE

los célebres preparados del sabio dermatólogo alemán doctor Lehman.
GRAN PREMIO y MEDALLA DE ORO en las Exposiciones Internacionales de Higiene de París, London y Génova.

Hermosura y Juventud eterna
da al cutis más estropeado y SIN PINTARLO.

Loción Peele Automasaje líquido, quitando por completo las arrugas, manchas, pecas, erupciones ó cuantos otros defectos tenga el cutis, conservando el mismo siempre hermoso y joven, hasta la más avanzada edad.
Ptas. 10 frasco y 6 medio frasco.

Hierbina Peele Radio-activa, vence la **Obesidad**, disolviendo las grasas por fricciones y da á los **Pechos** una firmeza ideal. Ptas. 6 el frasco.

Elixir Peele Para radicalmente la **Caida del Pelo** y da nueva vida á las raíces enfermas.—Ptas. 6.

Agua de Colonia Peele Es la más **concentrada**, higiénica y refrescante, de perfume delicioso.—Ptas. 5,50 el frasco.

Venta en todas las perfumerías y farmacias y en **"CASA PEELE"**, Alcalá, 73, Madrid.

VINOS TINTOS MARCA
de los herederos del
MARQUES DE RISCAL
ELCIEGO (Alava).
Pidanse en todos los hoteles concedidos y restaurants.
DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.
D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.
Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1, «Las Colonias».
Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».
D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.
D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo 10 y 15.
D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros). Bodega Montalbán.
D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones 12.
D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza 15, 6 Infantas, 4 y 6.
Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».
Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.
D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, 1 y 3.
D. P. Pidoux, Cruz, 12.
D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».

Aviso muy importante á los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y á la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra **marca concedida.**

ANIVERSARIOS
EL SEÑOR
DON CLEMENTE DE ORTUETA Y GARAY
Y SU ESPOSA LA SEÑORA
DOÑA MODESTA MURGOITIO Y NOGALES
FALLECIERON, RESPECTIVAMENTE,
el 10 de diciembre de 1909 y el 16 de enero de 1910
R. I. P.

Sus hijos, D. Juan, doña María y D. Javier; hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,
SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendarles á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente en las iglesias de San Luis Obispo, Nuestra Señora del Carmen, Santísimo Cristo de la Salud, Jesús Nazareno, Espíritu Santo, y la misa de doce y el manifesto en las Religiosas Celadoras del Culto Eucarístico (Blanca de Navarra, 11), serán aplicados por el alma de dichos señores.

Varios señores preladados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (7)

LOTERIA NUM. 6
La afortunada, Atocha, 25 Su administradora, Laura P. de la Fuente, remite varios sorteos, incluso el de Navidad, á provincias y Extranjero.

ORO Y PLATA
Pistino, Brillantes Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAL. 3 al 5, y P. MAYOR, 21. Teléf. 2.341

ENCAJES DE ALMAGRO
Novias: Juegos de cama, desde 10 pesetas; mantelerías, desde 10. Casa Rayo, Carretas, 35, entrepuerto.

SE ALQUILA BONITO
Suarto principal, con ascensor, parquet, baño, termosifón, 3.000 pesetas. Santa Catalina, núm. 12.

VENDO 100 colecciones de periódicos diferentes de varios años. Españoles, franceses, ingleses, americanos y alemanes.—Atocha, 157, lib.ª

Traducciones de idiomas.
Escalimata, 13. 1.ª Izqda.

Los mejores CACAOs y choco-lates tanto nacionales como extranjeros los vende "LA BOMBONERA", calle de Sevilla, núm. 2.

EL EXCMO. SEÑOR
D. Francisco de Paula Fernández de Córdoba y Montes
CONDE DE LA PUEBLA DEL MAESTRE, MARQUÉS DE BACARES, GRANDE DE ESPAÑA, SENADOR POR DERECHO PROPIO, ETC., ETC.

HA FALLECIDO EL DIA 8 DEL ACTUAL
DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES
R. I. P.

El Excmo. Sr. Presidente del Senado; su hijo, albaceas testamentarias, tía y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 10 del corriente, á las once de la mañana, desde su casa, calle de San Mateo, 13, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, por lo que recibirán especial favor.
El duelo se despide en el cementerio. No se reparten esquinas. (11)